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Тарифы. Электричество подорожало пятый раз за год!  При этом 
даже руководство страны не знает, за что мы платим энергетикам

Дефицит бюджета покроют за счет автолюбителей
Серьезное повышение ставок акцизов на топливо вызвало подорожание бензина на 5%. Власти даже не скрывают, что за счет 
автомобилистов они пытаются залатать дыры в бюджете. > 13

«ЗА РУКУ – И В ЗАГС, 
ПОКА НЕ УВЕЛИ». 
Самое громкое пред-
ложение руки и сердца 
прошлого года в Барано-
вичах – на глазах у зри-
тельного зала кинотеатра 
– закончилось свадьбой. 
>11

ЛЮДИ ПРОТИВ 
ЗВЕРЕЙ. Что станет с 
белорусской природой, 
если перебьют всех диких 
кабанов? 
>12

ИНТЕРНЕТ-ЗНАКОМ-
СТВО С ОБМАНОМ. На 
сайте знакомств можно 
найти не только свою 
половинку, но и попасть 
в ловушку мошенников. 
В одну из них угодила 
46-летняя жительница 
нашего города. 
>15

Неудержимый 
киловатт

Выдавец  –

№36 (97

4 верас

Д
Сер
авто

>6



№36 (976) | 4 сентября 2013 года

2 страница

ГАЗЕТА «INTEX-PRESS»
WWW.INTEX-PRESS.BY

НОВОСТИ 

Дороги. В городе появилась полоса для велосипедистов 

ЦИФРА
НЕДЕЛИ 13 раз быстрее росла зарплата в Бела-

руси, чем средняя производитель-
ность труда. По данным Белстата, 

за январь-май 2013 при росте реальной зарпла-
ты на 21,5% производительность труда выросла 
лишь на 1,6%. 

в

РЕКЛАМА

В Барановичах 
построили велодорожку
Константин ЛИТВИН
LITVIN@INTEX-PRESS.BY

Путь для велосипе-
дистов проложи-
ли от логистического 
центра на старой Брест-
Московской трассе до 
Северного микрорай-
она.

Длина велодорожки со-
ставила 3,5 км. Руково-
дитель проекта по строи-
тельству логистического 
центра «Евроторг» Руслан 
Лиханов сообщил, что 
стоимость пути для ве-
лосипедистов шириной 
1,5 метра составила около 
700 миллионов рублей. 
Дорожка строилась за 
средства компании.

Руководитель проекта 
пояснил, что строитель-

Авиазавод показал свои разработки
Татьяна НЕКРАШЕВИЧ
NEWS@INTEX-PRESS.BY

Барановичский авиаза-
вод представил свои раз-
работки на авиацион-
но-космическом салоне 
МАКС-2013. Повышен-
ным вниманием на авиа-
салоне пользовался бес-
пилотный летательный 
аппарат «Гриф-1».

По словам разработчиков, 
он предназначен для об-
наружения и определе-
ния координат наземных 

Штраф за безбилетный проезд в городском ав-
тобусе теперь составляет 0,5 базовой величины 
вместо 0,2 (50 тысяч рублей вместо 20 тысяч). 

Новые суммы штрафов установлены 28 августа изме-
нениями в Кодекс об административных правонару-
шениях. В поездах региональных линий и пригород-
ных автобусах сумма штрафа выросла с 0,5 базовой 
величины до 0,7 базовой величины – до 70 тысяч.
В поездах межрегиональных и международных линий 
проезд без билета будет стоить одну базовую величину, 
или 100 тысяч рублей. Таким же будет штраф в автобу-
сах и маршрутных такси междугородного сообщения.
В барановичском автопарке «IP» сообщили, что за не-
оплаченный проезд в августе было оштрафовано 1550 
человек.  С начала года было наказано 9720 пассажи-
ров. За тот же период 2012 года штраф заплатили 8819 
безбилетников. В пригородных и междугородных ав-
тобусах за проезд без билета в августе наказаны 10 
человек, а с начала года – 97.
По словам представителей автопарка, размер штрафа 
практически не сказывается на количестве безбилет-
ных пассажиров в автобусах.

Отключат горячую воду

Штрафы выросли

ство велодорожки было 
рекомендовано техни-
ческими условиями ГАИ 
при подготовке проекта 
логистического центра. 

– Строительство нам 
фактически навязали. 

Компании дорожка не 
очень нужна, потому что 
мы планируем доставлять 
персонал логистическо-
го центра на работу соб-
ственным транспортом, – 
сказал Руслан Лиханов.

Он предположил, что 
велосипедная дорожка 
будет востребована вело-
сипедистами, которые 
раньше ездили по обочине 
трассы Р2 в находящиеся 
рядом с городом деревни.

Согласно утвержденному и согласованному Баранович-
ским горисполкомом графику подготовки тепловых 
сетей и оборудования Барановичской ТЭЦ к работе в 
осенне-зимний период 2013-2014 г. с 0.00 часов 9 сен-
тября до 24.00 15 сентября будет проводиться останов 
ТЭЦ и опрессовка тепломагистралей с прекращени-
ем горячего водоснабжения потребителям центра 
города, Южного и Северного микрорайонов, поселка 
Текстильный и поселка, ограниченного улицами Про-
летарская, Промышленная и Кирова.
Во избежание повреждений внутренних систем отопле-
ния оборудования тепловых пунктов Вам необходимо до 
13.00 09.09.2013 г. произвести надежное отключение те-
плового пункта. В местах, где задвижки не обеспечивают 
плотного отключения, необходимо установить заглушки. 
Спуск теплофикационной воды во время проведения ис-
пытаний запрещается. Материальные ценности, которые 
могут быть повреждены в результате разрыва трубопрово-
да при испытании, должны быть удалены из подвальных 
помещений и с территорий, по которым проходят тепло-
проводы. В дни испытаний необходимо обеспечить де-
журство персонала.
При обнаружении повреждений трубопроводов со-
общать по телефонам 42-38-97 (круглосуточно), 42-
35-54. Барановичские тепловые сети приносят изви-
нения за причиненные неудобства, связанные с от-
сутствием горячей воды.

Длина недавно 
построенной 
велодорожки –  
3,5 км  
ФОТО: КОНСТАНТИН 

ЛИТВИН, «INTEX-PRESS»

объектов, а также для ра-
диоэлектронного подавле-
ния радиоэлектронных 
средств, ведения топогра-
фической разведки. Даль-
ность его применения  – до 
100 км. Причем при длине 
3,99 м и размахе крыла 5,7 
м весит он всего 20 кг. Мак-
симальная скорость полета 
– 165 км/час, продолжи-
тельность – до 5 часов.

 Также ОАО «558 Авиа-
ремонтный завод» пред-
ставил  носитель авиаци-
онных средств поражения 
НАСП Модуль-А и ком-

плекс аппаратуры инди-
видуальной радиотехни-
ческой защиты «Сател-
лит». Последний вызвал 
немалый интерес не 
только у россиян, но и у 
иностранных компаний. 
Особенность комплекса в 
том, что он  позволяет за-
щитить летательные аппа-
раты всех типов от пораже-
ния высокоточным радио-
управляемым оружием.

 По информации сайта  
посольства Республики Бе-
ларусь в Российской Федера-
ции, с 27 августа по 1 сентября 

в подмосковном Жуковском 
прошел  XI  Международ-
ный авиасалон МАКС-2013, 
который стал крупнейшим 
за свою историю. В нем 
приняли участие более 1000 
компаний из 44 стран мира, 
для МАКС это абсолютный 
рекорд.  

 Авиасалон – это пло-
щадка, где встречаются 
производители, продав-
цы и покупатели техники. 
В Жуковском они выраба-
тывают стратегию разви-
тия своих компаний на 
ближайшие два года.

Константин ЛИТВИН
LITVIN@INTEX-PRESS.BY
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Зарплата. Врачи и учителя в Барановичском регионе 
за месяц потеряли в зарплате от 4 до 8%

ПОДОРОЖАНИЕ.  Почти вдвое подо-
рожали услуги детских садов за год (июнь 
2013 года по сравнению с июнем 2012-го). 
При этом реальная зарплата в учреждени-
ях образования за этот период, по данным 
Белстата, увеличилась всего на 4%.

КАДРЫ. 997 молодых врачей выпустил Белорусский государ-
ственный медицинский университет в 2013 году. По мнению 
его ректора, Анатолия Сикорского, в 2014-2015 годах белорус-
ским вузам удастся ликвидировать дефицит медицинских 
кадров в Беларуси. На сегодняшний день незаполненными в 
стране остаются более 1000 врачебных вакансий. 

ГОРОЖАНЕ ОТВЕЧАЮТ

Должно ли население оплачивать полную 
себестоимость электроэнергии?

Зоя, бухгалтер:
  
– Должно, но для этого мини-
мальная зарплата должна быть 
такой, как сейчас средняя. Хотя 
неизвестно, какой будет реаль-
ная себестоимость электриче-
ства, а какую озвучат людям.

Дмитрий, строитель:

– Если зарплаты поднимут, то 
можно оплачивать, а сейчас и 
так денег не на все хватает.

Продолжение темы на стр. 6

Виталий, крановщик:

– Если мы можем зарабатывать 
деньги, то должны платить за 
все, чем пользуемся. Только 
для людей с инвалидностью, 
например, можно ввести 
какие-то льготы.

Татьяна, директор гимназии:

– Мне кажется, что сейчас 
мы платим намного меньше 
реальной себестоимости, а 
мое мнение таково: человек 
должен платить за все и ста-
раться зарабатывать на это 
деньги, а не ныть, что зарплата 
маленькая.

Анастасия, электромеханик:

– Думаю, что государство 
должно давать дотации. Но 
если честно, мне кажется, что 
и сейчас мы платим эти 100%, 
просто реальной себестоимо-
сти не знаем.

Опрос провела Ольга ШИРОКОСТУП, 

фото: Александр ТРИПУТЬКО

РЕКЛАМА

В июле зарплата – 
как начисленная, так 
и реальная – в Бара-
новичском районе 
росла более высокими 
темпами, чем в городе. 
Однако район проиграл 
городу в темпах роста 
зарплат за год.

По данным Главного ста-
тистического управления 
Брестской области, в июле 
этого года по сравнению с 
июнем средняя начислен-
ная зарплата в Баранович-
ском районе выросла на 
5,7%, реальные заработки за 
месяц увеличились на 4,6%. 
В Барановичах же заработки 
росли меньшими темпами: 
начисленная зарплата под-
нялась на 4,8% за месяц, ре-
альная – на 3,8%. 

В разрезе же итогов года 
– в июле 2013 года по срав-
нению с июлем 2012 года 
– работники Баранович-

Зарабатывали в цехах 
и на земле 

ского района проиграли в 
росте заработков горожа-
нам. В Барановичах за это 
время реальная зарплата 
выросла почти на 17%, в то 
время как в районе ее рост 
составил около 13%.

В Барановичском 
районе больше всего за 
месяц средние заработки 
выросли у работников сель-
ского хозяйства – пример-
но на 9%, или примерно на 
400 тысяч рублей. Очевид-
но, на рост зарплат повли-
яла уборочная кампания. 
Примерно по 3% к зара-
боткам за месяц прибави-
ли строители и работни-
ки промышленности. А вот 
врачи, учителя и даже ра-
ботники гостиниц и ресто-
ранов, которые, казалось бы в 
разгар туристического сезона 
должны были зарабатывать 
больше, наоборот, потеря-
ли в зарплатах. Больше всего 
средняя зарплата снизилась у 
сельских учителей – почти на 
8%. Вероятно, из-за того, что 
многие работники сферы 

образования летний период 
проводят в отпусках.

В Барановичах медики 
и учителя также потеря-
ли в средней зарплате за 
месяц, правда, не так суще-
ственно – около 4% в июле 
по сравнению с июнем. 

А вот в списке тех, у кого 

заработки росли самыми 
высокими темпами, оказа-
лись работники сферы об-
рабатывающей промыш-
ленности, чья средняя 
зарплата увеличилась за 
месяц почти на 9%, и стро-
ители, чей средний зарабо-
ток вырос примерно на 7%.

Людмила СТЕЦКО
LUDMILA@INTEX-PRESS.BY

Данные о начисленной среднемесячной заработной 
плате в Барановичском регионе по видам экономической 
деятельности в июле 2013 года, тыс. руб.

Вид деятельности Барановичи Барановичский 
район

Строительство 6614 5305, 5
Транспорт и связь 6577,5 4713,2
Средняя зарплата 4 932,6 4506,1
Обрабатывающая промышлен-
ность 4827,2 4999,6

Торговля, ремонт автомобилей, 
бытовых изделий 4 533,3 Нет данных

Сельское хозяйство, охота и 
лесное хозяйство Нет данных 4769,8

Предоставление коммунальных, 
социальных услуг 3763,9 2875,5

Здравоохранение 3 540,2 3136,6
Образование 3 364 3087,7
Гостиницы и рестораны 3 225,3 3961,3

РЕКЛАМА



№36 (976) | 4 сентября 2013 года

4 страница

ГАЗЕТА «INTEX-PRESS»
WWW.INTEX-PRESS.BY

НОВОСТИ

Мошенничество. Преступник воспользовался 
ажиотажным спросом на съемное жилье

80 примерно столько сообщений о 
преступлениях, происшествиях 
и правонарушениях в среднем 

в сутки поступает в оперативно-дежурную 
службу Барановичского ГОВД.

РЕКЛАМА

32-летний горожанин 
снял квартиру на сутки 
и в тот же день пере-
сдал ее на полгода за 
500 долларов.

В дежурную часть Ба-
рановичского ГОВД об-
ратилась 25-летняя горо-
жанка, которая сообщи-
ла, что ее обманули со 
съемной квартирой.

Девушка рассказала, что 
20 августа сняла квартиру в 
доме по ул. Рокоссовского. 

Сдал чужую квартиру
Наталья СЕМЕНОВИЧ
NATALIYA@INTEX-PRESS.BY 

– Мужчине, который 
назвался хозяином, она 
заплатила предоплату 
за полгода – 500 долла-
ров. Однако на следую-
щий день пришел другой 
мужчина, как оказалось, 
настоящий владелец 
квартиры, сдающий не-
движимость на сутки, – 
сообщил следователь Ба-
рановичского межрайон-
ного отдела Следствен-
ного комитета РБ Павел 
Гацура.

Спустя два дня сотруд-
никам милиции удалось 
установить «квартирос-

датчика». Им оказался 32-
летний житель г. Барано-
вичи, ранее судимый за 
совершение краж.

Действия горожани-
на сотрудники милиции 
расценили как мошен-
ничество, 31 августа в от-
ношении него было воз-
буждено уголовное дело. 
Согласно Уголовному 
кодексу РБ, мужчине 
может грозить до 3 лет 
лишения свободы. В на-
стоящее время мужчина 
отпущен под подписку о 
невыезде.

По словам сотрудни-

ков правоохранитель-
ных органов, подобные 
истории с пересдачей 
съемных квартир в нашей 
стране не редкость. Правда, 
в Барановичах это первый 
случай мошенничества в 
сфере аренды жилья. По 
мнению милиционеров, 
свою роль тут сыграл по-
стоянно растущий спрос на 
съемные квартиры.

Чтобы не попасть 
в такую неприятную 
историю, правоохрани-
тели советуют проверять 
наличие документов на 
жилье у тех, кто его сдает.

26-летний парень 
из поселка Жем-
чужный спрыгнул 
с дамбы в холод-
ную воду и утонул. 
Это уже десятый 
случай гибели на воде 
жителей Баранович-
ского региона.

По словам председате-
ля Барановичской го-
родской организа-
ции ОСВОД Алексан-
дра Мудрова, компания 
молодых людей 1 сен-
тября во второй поло-
вине дня отдыхала на 
берегу водохранили-
ща Мышанка. Ближе к 
вечеру один из парней 
захотел искупаться. Не-
смотря на то, что знако-
мые отговаривали его 
лезть в холодную воду, 
тот все равно направил-
ся к плотине и спрыг-
нул с нее. Больше моло-
дого человека живым не 
видели.

Друзья искали 
парня вдоль берега, 

Десятая жертва воды и алкоголя
но безрезультатно. 
Затем сообщили о 
случившемся.  После 
19  часов на водоем 
прибыла дежурная 
группа спасателей, 
которые нашли тело 
молодого человека.

Как рассказал 
старший следователь 
Барановичского меж-
районного отдела След-
ственного комитета Ре-
спублики Беларусь 
Тимофей Семин, меди-
цинская экспертиза по-
казала, что утонувший 
перед смертью употре-
блял спиртное. 

Следователь также 
отметил, что в двух 
шагах от плотины, где 
молодой человек совер-
шил последний в жизни 
прыжок, установлены 
щиты, предупреждаю-
щие о запрете купания.

Как рассказал пред-
седатель районной орга-
низации ОСВОД Алексей 
Суворов, с начала теку-
щего года это третий 
случай гибели на воде 
жителей Барановичско-
го района. Еще семь уто-

нувших, по информации 
Александра Мудрова, за-
регистрированы среди 
жителей города. 

– Среди жертв есть и 
пенсионеры, и совсем 
молодые парни. Кто-то 
утонул в ванне,  кто-то 
в большом водоеме. Но 
все несчастные случаи 
объединяет одно – перед 
смертью погибшие упо-
требляли алкоголь-
ные напитки, – отметил 
Александр Мудров.

Председатель го-
родской организации 
ОСВОД обращает особое 
внимание рыбаков, 
которые рыбачат с 
лодок, на наличие спаса-
тельных жилетов. По его 
словам, почти у 80% из 
них отсутствует спаса-
тельная экипировка.

– Если, не дай бог, 
лодка перевернется, ее 
быстро унесет течение, 
а рыбаку без спасатель-
ного жилета, в теплой 
тяжелой одежде и ре-
зиновых сапогах, будет 
очень сложно выбрать-
ся из воды, – рассказал 
Александр Мудров.

Юля ХАРКЕВИЧ
JULIA@INTEX-PRESS.BY

 І ПОМОЧЬ 
СЛЕДСТВИЮ
21 июля, при-
мерно в 22.30, 
вблизи магази-
на «Чабарок» (ул. 
Советская, 138) 
произошло ДТП: 
водитель авто-
машины «Пежо 
207» совершил 
наезд на пеше-
хода, перехо-
дившего про-
езжую часть. 
Просьба к граж-
данам, которые 
стали очевид-
цами происше-
ствия, позвонить 
по тел. 48-97-38 
или лично обра-
титься в кабинет 
№ 311 Баранович-
ского межрай-
онного отдела 
Следственного 
комитета РБ (ул. 
50 лет ВЛКСМ, 1). 
Анонимность га-
рантируется. 

Олег Площенко, госавтоинспектор ОГАИ Бара-
новичского ГОВД:
– Все зависит от того, за какое правонарушение 
вас лишили прав. Если за управление транспорт-
ным средством в нетрезвом виде, то придется 
сдавать, при этом как теоретический, так и прак-
тический экзамены.

 І ВОПРОС-ОТВЕТ

– Меня лишили прав на управление транспортным 
средством. Скажите, когда закончится срок лишения, 
нужно ли мне будет пересдавать экзамен на управле-
ние автомобилем?
 

Олег, горожанин

КОММЕНТАРИЙ СПЕЦИАЛИСТА

Наталья СЕМЕНОВИЧ
NATALIYA@INTEX-PRESS.BY 

Наборы канцелярских принадлежностей 
и сладости вручили милиционеры вос-
питанникам социально-педагогического 
центра 29 августа.

Благотворительную акцию накануне 1 сентября 
сотрудники Барановичского ГОВД проводят уже 
пятый год подряд. 
В этот день в социально-педагогическом центре 
гостей ждали 25 ребят, 18 из которых – школь-
ники. 
– Большинство детей – учащиеся начальной 
школы. Есть у нас один первоклассник, одна 
девочка в этом году поступила в среднее специ-
альное учебное учреждение, – рассказала дирек-
тор ГСПУО «Социально-педагогический центр г. 
Барановичи» Людмила Евлаш. 
Несмотря на то, что встреча проходила накану-
не 1 сентября и сотрудники милиции приехали, 
чтобы поздравить ребят с началом нового учеб-
ного года, подарки – альбомы, тетради, пеналы, 
карандаши, краски и другие необходимые 
школьные принадлежности, а также конфеты – 
получили не только школьники, но и дошколята.
– Это радостная для нас акция, впрочем, как и 
каждая встреча с шефами из ГОВД. Дети полу-
чили подарки к школе, что позволит им в более 
радостном настроении встретить новый учебный 
год, почувствовать, что они не одиноки, – отме-
тила Людмила Евлаш.

Собрали детей из 
приюта в школу
Наталья СЕМЕНОВИЧ
NATALIYA@INTEX-PRESS.BY 
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Автомобиль «Опель» насмерть сбил жителя 
Барановичского района, когда тот в темное 
время суток переходил оживленную трассу.

Авария произошла вечером 1 сентября на ав-
тодороге Брест-Минск-граница РФ вблизи 
деревни Новый Свет. 29-летний житель Ко-
бринского района на своем автомобиле двигал-
ся в сторону Минска, когда внезапно на дорогу 
вышел пешеход.
Как сообщил старший госавтоинспектор ОГАИ 
Барановичского РОВД Александр Евтюхин, не-
смотря на то, что мужчина был обозначен – на 
нем была рабочая одежда со световозвращаю-
щими вставками, по словам водителя, пешехода 
он заметил лишь тогда, когда тот резко шагнул с 
разделительной полосы на дорогу. 
Мужчина-пешеход – 53-летний житель Барано-
вичского района – погиб на месте ДТП. Возбуж-
дено уголовное дело. 
Эта авария стала третьей с начала года в Ба-
рановичском районе с участием пешеходов. В 
этих ДТП один человек погиб, двое получили 
ранения. В двух из трех случаев виновниками 
аварий стали сами пешие участники дорожного 
движения.
– Основными причинами аварий является 
переход пешеходами проезжей части в неу-
становленном месте, движение по дороге при 
наличии обочины или тротуара, а также отсут-
ствие фликеров в темное время суток, – отметил 
Александр Евтюхин.
Несмотря на то, что за нарушение установ-
ленных правил с начала года было оштрафо-
вано почти 650 пешеходов – на них приходи-
лось примерно каждое 15-е нарушение ПДД в 
районе, они продолжают игнорировать правила 
и советы ГАИ.
Между тем с наступлением осенне-зимнего 
периода  и сокращением светового дня нахо-
диться на дороге пешеходам становится еще 
опаснее. Поэтому сотрудники ГАИ настоятель-
но просят жителей региона обязательно прикре-
плять в темное время суток фликеры.

Пешеход погиб 
на трассе
Людмила СТЕЦКО
LUDMILA@INTEX-PRESS.BY

Мотоциклист налетел 
на «Жигули» на пере-
сечении улиц Совет-
ская-Мицкевича днем 
1 сентября. К счастью, в 
аварии серьезно никто 
не пострадал.

Мотоциклист – 31-летний го-
рожанин – ехал по улице Со-

Наталья СЕМЕНОВИЧ
NATALIYA@INTEX-PRESS.BY 

Столкновение 
на перекрестке

ДТП. Статистику аварий с участием мотоциклистов 
пополнило еще одно дорожное происшествие

ветской из центра в направле-
нии Южного микрорайона.

– У перекрестка Со-
ветская-Мицкевича ав-
томобиль, двигавшийся 
впереди мотоцикла, стал 
поворачивать на улицу 
Мицкевича, – рассказал 
об обстоятельствах проис-
шествия госавтоинспек-
тор ОГАИ Барановичско-
го ГОВД Олег Площен-
ко. – Мотоциклист пошел 

на обгон поворачиваю-
щей машины, выехал на 
встречную полосу, где 
столкнулся с автомоби-
лем «ВАЗ», выезжавшим 
с улицы Мицкевича на 
Советскую.

В результате ДТП, к 
счастью, никто серьезно 
не пострадал.

Кто виноват в столкно-
вении, пока не ясно – по 
факту аварии проводится 

проверка.
– С одной стороны, во-

дитель «ВАЗа», совер-
шая поворот, должен был 
убедиться в отсутствии 
транспортных средств на 
главной дороге – улице Со-
ветской. С другой стороны, 
мотоциклист пошел на 
обгон на перекрестке, а это 
запрещено, – пояснил Олег 
Площенко. – Так что будем 
разбираться.

АВАРИЙНОСТЬ. В Барановичском 
районе с начала года произошло 18 дорож-
но-транспортных происшествий, в которых 
9 человек погибли, 18 получили ранения. 
Одна авария случилась по вине нетрезво-
го водителя.

ГРАБЕЖ. Три бутылки водки и палку колбасы похити-
ли из магазина по ул. Советской днем 29 августа двое не-
известных. Прибывшие сотрудники Департамента охраны 
пустили по следу служебную собаку. Похожие по приметам 
парни вскоре были задержаны. Похищенное изъято, воз-
буждено уголовное дело. 

ДТП на пе-
рекрестке 
улиц Совет-
ская-Миц-
кевича,                      
1 сентября. 
ФОТО: ИГОРЬ ЛОСИК
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Энергетики бьют 
рекорды: тарифы на 
электричество для 
населения повыси-
лись пятый раз за год! 
В идеале энергети-
ки хотят установить 
тариф, покрывающий 
100% себестоимости 
электричества. Правда, 
как они считают себе-
стоимость – загадка 
даже для руководства 
страны.

Совет Министров вновь 
принял решение повы-
сить тарифы на электри-
чество для населения: с 
1 сентября жители 
квартир и домов с газо-
выми плитами заплатят 
563,8 рубля за кВт.ч, с элек-
трическими - 479 рублей 
за киловатт. 

Это повышение стало 
пятым за год – такими 
темпами свет не дорожал 
никогда прежде. Только с 
начала лета электроэнер-
гия прибавила в цене 47%, 
а с конца прошлого года 
киловатт стал обходиться 
нам дороже на 90%.

Если в конце прошло-
го года представители 
Министерства ЖКХ неу-
станно повторяли, что в 
Беларуси самые низкие 
тарифы на электричество 
среди стран-соседей, то 
после пятикратного по-
вышения стоимости мы 
оставили далеко позади 
Украину, где население 
платит в эквиваленте 306 
рублей за киловатт, и 
приближаемся к уровню 
тарифов России, Казах-
стана и Армении. Вместо 
прошлогодних 3,5 цента  
сегодня мы оплачиваем 
6,3 цента за киловатт.

Теперь население 
стало возмещать 67% от 
себестоимости электро-
энергии, хотя в начале 
года специалисты Белэ-
нерго рассчитывали, что в 
2013 году мы будем возме-
щать 47,9%. Получается, 
что свои же планы энер-
гетики уже перевыполни-
ли как минимум на треть. 
Как минимум, потому что 
с 1 февраля была введена 
д и ф ф е р е н ц и р о в а н н а я 
оплата за электроэнер-
гию, согласно которой  
чем больше потребляешь 

Коммуналка. С начала года тарифы на электричество выросли на 90%. И это не 
единственный тариф, который правительство планирует интенсивно поднимать

Неудержимый киловатт
Юля ХАРКЕВИЧ
JULIA@INTEX-PRESS.BY

– тем больше платишь. Бе-
лорусы, счетчик которых 
«накрутил», к примеру, 
320 кВт.ч, возмещают се-
бестоимость на 78%.

ПО ПОЛНОЙ И ДАЖЕ 
БОЛЬШЕ

Еще хуже, чем у на-
селения, с тарифами 
обстоят дела у промыш-
ленных предприятий, 
которые платят на элек-
троэнергию чуть ли не 
вдвое больше ее себесто-
имости. Естественно, это 
сказывается на стоимости 
продукции этих предпри-
ятий. 

Когда энергетики 
приняли решение интен-
сивно повышать тарифы 
для населения, предприя-
тиям пообещали снизить 
нагрузку по оплате элек-
тричества. Однако, не-
смотря на рекордное по-
вышение тарифов для 
жилого фонда, стоимость 
электроэнергии для них 
осталась неизменной 
и привязанной к курсу 
доллара – в среднем 14 
центов за киловатт.

Между тем тарифы для 
промышленных потреби-
телей в стране – это своего 
рода мерило эффектив-
ности отечественной эко-
номики. И наша страна, 
несмотря на едва ли не 
самые низкие цены на 
природный газ, вышла на 
мировой уровень тарифов 
на электричество для про-
мышленности. К примеру, 
в Латвии предприятия 
платят 12 центов за кВт.ч, 
в Польше – 10 центов, в 
России – 9 центов.

Понятно, что такая си-
туация самим промыш-
ленникам не по душе. 
В начале этого года не-
довольство высказал 
концерн «Белнефтехим»: 
нефтяники публично по-
жаловались, что превы-
сившие мировой уровень 
тарифы для предприя-
тий мешают им разви-
ваться. Концерн захотел 
отказаться от услуг «Бел-
энерго» и закупать элек-
троэнергию напрямую 
из России, которая от-
пускает нам электриче-
ство по 6,2 цента за ки-
ловатт. Скандал тогда не 
без помощи президента 
замяли, однако вопрос о 
тарифной справедливо-
сти остался открытым.

КОММУНАЛКА НА ВСЕ 
30%

Тариф на электроэ-
нергию – не единствен-
ный пункт жировки, 
который правитель-
ство планирует интен-
сивно поднимать. Два 
месяца назад Мини-
стерство ЖКХ пообеща-
ло, что в 2014 году насе-
ление будет оплачивать 
30% от себестоимости 
услуг. А с учетом того, 
что по расчетам комму-
нальщиков сегодня мы 
оплачиваем всего 16,3% 
от себестоимости, в сле-
дующем году жировка 
белорусов рискует потя-
желеть почти в два раза. 
Если зимняя жировка 
семьи из трех человек в 
стандартной «двушке» в 
этом году составит около 
260 тысяч за месяц в ото-
пительный период, то 
зимой 2014 года – 475 
тысяч. 

Впрочем, уже на про-
тяжении трех лет прави-
тельство строит планы 
«довести к концу года воз-
мещение населением стои-
мости услуг до 30%  от себе-
стоимости», но пока что ни 
разу заветного показателя 
не достигнуто. В 2011 такие 
планы строил вице-пре-
мьер Сергей Румас, но доля 
участия населения в оплате 
коммуналки тогда так и 
осталась на уровне 21%. 

В прошлом году Ми-
нистерство ЖКХ попробо-
вало преодолеть планку в 
35% возмещения себесто-
имости коммунальных 
услуг, но снова не удалось 
– население к концу 2012 
года по-прежнему опла-
чивало «незначитель-
ные» 21-22%. 

В 2013 году электри-
чество успело подоро-
жать пять раз, были 
введены дифферен-
цированные тарифы 
на электроэнергию, а 
тарифы на отопление 
росли дважды. Каза-
лось бы, мы все больше 
приближаемся к за-
ветным показателям, 
которые нам посыла-
ют с высоких трибун, 
и все меньше пользу-
емся субсидиями госу-
дарства. Но как бы не 
так: сегодня мы опла-
чиваем еще меньший 
процент, чем год назад 
– 16,3%! Все потому, что 
с 1 января правитель-
ство подняло себесто-
имость услуг. Причем 
никаких предпосылок 
для этого не было: цены 
на нефть на протяже-
нии 2012 года снижа-
лись, резких колебаний 
курсов доллара не было, 
а стоимость российско-
го газа для Беларуси 
снизилась почти вдвое. 

КИЛОВАТТЫ СКВОЗЬ 
ПАЛЬЦЫ

Впрочем, принци-
пы формирования ком-
мунальщиками тарифов 
остаются тайной за семью 
печатями не только для 
простых обывателей, но и 
для руководства страны. 

К примеру, в апреле, 
на совещании по вопро-
сам развития энергети-
ки, глава администра-
ции президента Андрей 
Кобяков, изучив ценовой 
«перекос», пришел к 
выводу, что проанализи-
ровать тарифную поли-
тику энергетиков прак-
тически невозможно. Все 
потому, что в Минэнер-
го до сих пор не налажен 
раздельный учет затрат 
на производство, достав-
ку и распределение элек-
троэнергии, хотя речь об 
этом велась с 2005 года. 

П р е м ь е р - м и н и с т р 
Михаил Мясникович 
признал, что на тарифы в 
стране списываются многие 
н е п р о и з в о д с т в е н н ы е 
расходы и потери – именно 
поэтому некоторые пред-
приятия хотят поскорее 
создать свои мощности и от-
ключиться от общей энер-
госистемы. Позже, в начале 
лета, премьер-министр пу-
блично обвинил энергети-
ческую отрасль в бесхозяй-
ственности:

– Вместо ремонта обо-
рудования «Минскэнер-
го» потратило больше 100 
тыс. долларов на покупку 
джипа для вышестоящего 
«Белэнерго». «Могилев-
энерго» купил «Ауди» 
более чем за 50 тыс. дол-
ларов. Еще дальше идет 
«Брестэнерго»: имея за-
кредитованность в 3-4 
трлн рублей, тратит 
почти 1 млн долларов на 
возведение купола над 
своим офисом и обустраи-
вает фонтан.

Президент поддержал 
все претензии к энерге-
тикам, резюмировав, что 
отрасль превратилась 
в «некую независимую 
организацию с элемен-
тами мафии и банды». 
Еще в апреле он потре-
бовал представить ему 
прозрачную схему фор-
мирования тарифов и 
убедить его, что населе-
ние на самом деле возме-
щает ничтожные «30%, а 
не все 70%». 

Пока не известно, 
убедили ли энергетики 
главу государства. Но для 
населения никакой пользы 
от публичной порки ком-
мунальщиков не было – 
тарифы, к примеру, на 
электричество, с момента 
«разноса» повысились 
трижды, и не исключено, 
что это не последнее подо-
рожание в этом году.

Марат Афанасьев, 
инженер-энергетик, 
депутат Верховного 
Совета 13 созыва: 

КОММЕНТАРИЙ СПЕЦИАЛИСТА

«Энергетики ничего не делают 
для решения проблем»
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Как менялся тариф на электроэнергию для 
населения (центов за кВт.час)

Как менялся процент возмещения 
себестоимости  электроэнергии населением (%)

Какой процент население будет возмещать за 
электроэнергию и отопление 
(планы Белэнерго на 2013-2015 годы)

Как менялись процент возмещения 
себестоимости населением и тариф на  
электроэнергию в валютном эквиваленте

– Ресурсы для того, чтобы снизить себестоимость 
электричества, у энергетиков имеются. Страна 
располагает достаточным количеством энерге-
тических мощностей, но использует их неэф-
фективно. По моим данным, среднегодовая на-
грузка на энергосистему составляет всего 44%, 
при том, что оптимальная загрузка оборудования 
должна быть не менее 80%. Наша система рабо-
тает только на то, чтобы обеспечить потребите-
лей в пиковые часы. А мы могли бы наращивать 
мощности для экспорта и, тем самым, снижать 
себестоимость электроэнергии, как это делает 
Украина.
Другая проблема: раздутые штаты энергетической 
отрасли. Несколько месяцев назад белорусам оз-
вучили шокирующие цифры: отрасль включает в 
себя 80 предприятий, и управляет ею «Минэнер-
го», чей аппарат насчитывает 137 человек. Осталь-
ные министерства и рядом не стояли с энергети-
ками: Минпром управляет 252 предприятиями при 
численности персонала 146 человек, в Минтран-
се – 169 подведомственных организаций, а аппарат 
управленцев – 81 человек. Чем покрывается содер-
жание и издержки такого огромного штата? Само 
собой, растущими тарифами для потребителей.
Поэтому разговоры о росте цен на топливные 
ресурсы, перекрестном субсидировании и срав-
нение наших тарифов с зарубежными – не более 
чем пропагандистская «страшилка», а отрасль 
срочно нуждается в реформах. Мне кажется, си-
туация в энергетике, как и во всей экономиче-
ской системе страны, приближается к своему ло-
гическому завершению – краху. Но энергетики, 
помимо вечных стенаний, ничего не делают 
для решения проблемы.

" Вместо ремонта оборудова-
ния «Минскэнерго» потрати-

ло больше 100 тыс. долларов на 
покупку джипа 
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БарГУ. Университет предоставил места в общежитии 
для 70% иногородних студентов 

 І КСТАТИ. ОТДЕЛ ВОСПИТАТЕЛЬНОЙ РАБОТЫ С МОЛО-
ДЕЖЬЮ БАРГУ ОБРАЩАЕТСЯ С ПРОСЬБОЙ К ГОРОЖАНАМ, 
ЖЕЛАЮЩИМ СДАТЬ СТУДЕНТАМ ЖИЛЬЕ. ЧТОБЫ ОСТАВИТЬ 
СВОЕ ПРЕДЛОЖЕНИЕ, МОЖНО ОБРАТИТЬСЯ В УНИВЕРСИТЕТ 
ПО ТЕЛЕФОНАМ 45-79-84 ИЛИ 45-78-60 ЛИБО РАЗМЕ-
СТИТЬ ОБЪЯВЛЕНИЕ НА ФОРУМЕ САЙТА BARSU.BY.

Юля ХАРКЕВИЧ
JULIA@INTEX-PRESS.BY

В нынешнем году 
местами в общежити-
ях БарГУ были обеспе-
чены 87% студентов, 
которые претендовали 
на заселение. Полови-
на мест досталась «вне-
очередникам», полови-
на – отличникам, хоро-
шистам и активистам. 

На 1120 мест в общежити-
ях, которые предоставля-
ет Барановичский уни-
верситет, претендовали 
порядка 1288 человек, из 
них 216 – первокурсники. 

Как пояснил началь-
ник отдела воспитатель-
ной работы с молоде-
жью БарГУ Павел Попко, 
прежде всего местами 
обеспечивают студентов, 
которые имеют право на 
внеочередное заселение: 
сирот, инвалидов, приез-
жих из "чернобыльских" 
районов, а также студен-
тов, которые входят в банк 
данных одаренной моло-
дежи. Всего по универси-
тету на места в общежи-
тии претендуют 416 таких 
студентов, 76 из них по-
ступили в этом году.

Кроме того, стопро-
центное заселение гаран-
тировано иностранным 
студентам, для которых 
выделено 147 мест. Таким 
образом, каждое второе 
место в общежитиях до-
стается «внеочередни-
кам», для остальных сту-
дентов главный критерий 
на получение дешевой 
комнаты от университета 
– высокий средний балл 
по итогам учебного года 
или централизованного 
тестирования.

СЧИТАЕМ ОТ ШЕСТИ
По словам Павла Попко, 

рейтинговую систему за-
селения в общежития 
в университете ввели 
два года назад. Прежде 
первыми в очереди на по-
лучение места в общежи-
тии кроме «внеочередни-
ков» стояли «льготники» 
– студенты из малообе-
спеченных или неполных 
семей. 

– Мы пересмотрели 
правила заселения и два 
года назад ввели главный 
критерий – средний балл 
по итогам всего периода 
обучения должен быть 
не ниже шести баллов 
плюс студент должен уча-
ствовать в обществен-
ной жизни университета. 

Студентов расселили

Только в этом случае он 
имеет право претендовать 
на место в общежитии. 
Мы учитываем льготы 
студентов, но только в 
том случае, если резуль-
таты их учебы не ниже 
введенной нами планки. 
Я считаю такую систему 
справедливой: студент 
приходит к нам, прежде 
всего, чтобы учиться, а 
шесть баллов – это скорее 
необходимый минимум, 
а не высокий порог, – рас-
сказал Павел Попко.

По его словам, за два 
года рейтинговая система 
дала свои результаты: 
средний балл студен-
тов повысился, а очередь 
на получение места в 
общежитии сократи-
лась – студенты с баллом 
ниже шести стали искать 
съемное жилье, а не пода-
вать документы на заселе-
ние в общежитие. 

Студенты, которые 
своими знаниями и ак-
тивностью проложили 
себе дорогу в общежитие, 
рейтинговую систему 
считают «само собой раз-
умеющейся для нормаль-
ного вуза». 

– Понятно, что государ-
ство старается быть соци-
альным, но, если человек 
приходит за высшим об-
разованием, он должен 
показывать результаты, а 
не жаловаться на то, что 
он из многодетной семьи 
или растет без отца. Если 
в семье трудное поло-
жение, то ты тем более 
должен хорошо учиться, 
а не требовать поблажек 
и льгот. У меня средний 
балл – чуть больше 

восьми, и я довольна тем, 
что сейчас по результа-
там учебы я иду впереди 
льготников, которые 
раньше со своими чет-
верками могли обогнать 
меня в очереди на обще-
житие, – рассказала Ека-
терина, которая учится на 
факультете экономики и 
права.

Анна Драбеня, которая 
поступила на первый курс 
факультета славянских и 
германских языков, по-
делилась, что подобная 
система, хоть и справед-
лива, но не учитывает ин-
дивидуальной ситуации 
каждого студента.

– Наряду со способным 
студентом-активистом в 
очереди на общагу может 
быть и какой-нибудь ин-
троверт, который учится 
не хуже, но в культурных  
мероприятиях не всегда 
способен участвовать. И у 
первого, к примеру, есть 
возможность платить 
за съемную квартиру, а 
у второго – нет. Как тут 
быть и кому справедливее 
будет выделить место? Я 
не знаю, но думаю, такие 
ситуации не редкость для 
университета, – считает 
Аня.

АРЕНДА ДЛЯ 
НУЖДАЮЩИХСЯ

Те студенты, 
которым места в обще-
житии не хватило, вы-
нуждены искать аренд-
ное жилье. Несмотря на 
то, что еще два месяца 
назад найти съемный 
угол в Барановичах 

 І КСТАТИ. СТУДЕНТЫ, КОТОРЫМ НЕ ХВАТИЛО МЕСТА В ОБЩЕЖИТИИ, 
ИМЕЮТ ПРАВО НА КОМПЕНСАЦИЮ ЗА СЪЕМ ЖИЛЬЯ – ДВЕ БАЗОВЫЕ ВЕЛИЧИ-
НЫ (200 ТЫСЯЧ РУБЛЕЙ). ЧТОБЫ ПОЛУЧИТЬ КОМПЕНСАЦИЮ, СТУДЕНТУ НЕ-
ОБХОДИМО СОБЛЮСТИ РЯД УСЛОВИЙ. СРЕДНЕДУШЕВОЙ ДОХОД СЕМЬИ ЗА 12 
МЕСЯЦЕВ НЕ ДОЛЖЕН ПРЕВЫШАТЬ РАЗМЕРА ДВУХ БЮДЖЕТОВ ПРОЖИТОЧНОГО 
МИНИМУМА, ТО ЕСТЬ 2,05 МИЛЛИОНА РУБЛЕЙ. ТАКЖЕ СТУДЕНТ ПРЕДОСТАВ-
ЛЯЕТ КОПИЮ ДОГОВОРА НАЙМА ЖИЛОГО ПОМЕЩЕНИЯ, ЗАВЕРЕННУЮ РУКО-
ВОДСТВОМ УЧРЕЖДЕНИЯ ОБРАЗОВАНИЯ. 

 І СПРАВКА “IP”. ПО ДАННЫМ БЕЛСТАТА, ОБЕСПЕЧЕННОСТЬ ОБЩЕЖИ-
ТИЯМИ В ПРОШЛОМ УЧЕБНОМ ГОДУ В БЕЛАРУСИ СОСТАВИЛА 68%. К ПРИМЕРУ,  
В БНТУ В ПРОШЛОМ ГОДУ ЗАСЕЛИЛИ ТОЛЬКО ТРЕТЬ  ИНОГОРОДНИХ СТУДЕН-
ТОВ, В БГУ – ПОЛОВИНУ. ПРАВДА, В ЭТОМ ГОДУ, В СВЯЗИ С ОТКРЫТИЕМ ДВУХ 
НОВЫХ ОБЩЕЖИТИЙ, ГЛАВНЫЙ ВУЗ СТРАНЫ ПЛАНИРУЕТ, ЧТО НЕ МЕНЕЕ 80% 
НУЖДАЮЩИХСЯ В ЖИЛЬЕ СТУДЕНТОВ ПОЛУЧАТ МЕСТО В ОБЩЕЖИТИИ.

Заселение в общежитие по ул. Уборевича, 30 августа.
 ФОТО: АЛЕКСАНДР ТРИПУТЬКО, «INTEX-PRESS»

было практически не-
возможно, ближе к сен-
тябрю в газетах все 
чаще стали появляться 
объявления об аренде 
жилья специально для 
студентов. Чаще всего 
сдают только одну 
комнату и с условием, 
что проживать придет-
ся вместе с хозяином. 
Университет также по-
могает своим студен-
там найти жилье – пу-
бликует в СМИ объявле-
ния с просьбой горожан 
помочь снять или найти 
комнату.

– К нам обратилось 
на удивление много 
людей, желающих под-
селить к себе студен-
тов. Точное количество 
квартир в базе сказать 
не могу, но их вполне 
достаточно, чтобы рас-
селить наших ребят, – 
объяснил Павел Попко.

Если плата на прожи-
вание в общежитии со-
ставляет порядка 13 дол-
ларов (120 тысяч) с че-
ловека в месяц, то сто-
имость съемного жилья 
в разы больше. Самый 
дешевый вариант, 
который нам удалось 
найти по объявлению 
– около 30 долларов за 
пятиметровую комна-
тушку в Текстильном 
поселке. Самый дорогой 
вариант – просторный 
«зал» в Северном ми-
крорайоне за 90 дол-
ларов в месяц. В обоих 
случаях студенту нужно 
доплачивать за комму-
нальные платежи.

В новый детский сад микрорайона Боровки 
был зачислен 241 ребенок, всего же в 
очереди на зачисление стояло в пять раз 
больше дошкольников. Определяющим при 
зачислении стал принцип «живой очереди».

Как сообщила заведующая детским садом Наталья Бу-
жинская, всего в очереди на зачисление в дошкольное 
учреждение стояло 1 300 детей, примерно по 300-350 
человек в каждой возрастной группе.  
Несмотря на то, что в середине июня председатель Ба-
рановичского горисполкома Виктор Дичковский настаи-
вал на приоритетном зачислении детей из многодетных 
семей, эта категория дошкольников занимает 15% мест в 
новом саду.
Более того, как отметила Наталья Бужинская, приняты 
они были также в порядке очереди:
– Во-первых, всем многодетным просто не хватило бы 
места, ведь их в очереди было 280 человек. А во-вторых,  
в законодательстве у нас нигде не прописано, что дети из 
так называемых социально уязвимых семей пользуют-
ся льготами при зачислении.  Согласитесь, несправедли-
во было бы, если  ребенка из многодетной семьи, который 
даже не стоял в очереди, мы бы приняли, а дошкольника 
из обычной, родители которого записали его уже с рож-
дения, не взяли.  
Тем не менее на уступки действительно нуждающимся 
семьям все же пошли. Так, по словам Натальи Бужинской, 
согласно приказу отдела образования, спорта и туризма 
горисполкома, дополнительно в каждую группу было за-
числено по два ребенка из категории многодетных семей, 
при условии, что детей воспитывает только один родитель 
либо в семье есть ребенок-инвалид. 
– Большинство родителей отнеслись с пониманием и 
не устраивали скандалов, если ребенок не проходил по 
очереди, – рассказала Наталья Бужинская. – Хотя и без 
конфликтов обойтись, конечно, не удалось. 
И несмотря на то, что списки уже сформированы, заве-
дующая уверена, что проблемы на этом не закончатся. 
– Ведь в Боровках очень много многодетных семей, – 
говорит Наталья Бужинская. – Уже на следующий год  у 
меня записано более 70 человек. 
Тем не менее строительство еще нескольких детских 
садов в микрорайоне Наталья Бужинская считает неце-
лесообразным: 
– Может получиться так, как в Северном: там когда-то 
настроили много, а теперь они наполовину пустуют. 

В детский сад – по 
очереди

В Барановичском университете учебный 
год начался с урока чемпионов. Его провели 
известные спортсмены и преподаватели 
кафедры физкультуры  и спорта.

Необычный урок, заменивший традиционный День 
знаний, стал для первокурсников своеобразным  вве-
дением  в спортивную жизнь ВУЗа. И этот экскурс 
провели преподаватели кафедры физического вос-
питания, среди  которых немало спортивных «звезд». 
Это Леонид Янушко, преподаватель  кафедры фи-
зической культуры – известный акробат, мастер 
спорта СССР, чемпион Советского Союза, заслужен-
ный тренер  РБ, Андрей Лагунский – трехкратный 
чемпион мира по гиревому спорту и Николай Фили-
монов – призер чемпионата Европы  по спортивной 
акробатике.  
Новоиспеченных студентов поздравили известные в Ба-
рановичах спортсмены. Среди них – директор СДЮШОР-
3 Ирина Лайша, мастер спорта по борьбе дзюдо Геннадий 
Мурашко, кандидат в мастера спорта по легкой атлетике 
Андрей Баратугин. «Урок чемпионов» украсили показа-
тельные выступления акробатов и борцов дзюдо.
Директор спортивного клуба Барановичского универ-
ситета Александр Шейко заметил: 
– Подготовка спортивного резерва – одна из наших 
основных задач. Для того чтобы «вырастить» звезду 
спорта, у нас есть все условия. Однако важнее всего  
оздоровление нашей молодежи.

Наталья СОЛОМЯНКО
NEWS@INTEX-PRESS.BY

«Урок чемпионов» для 
первокурсников БарГУ
Татьяна НЕКРАШЕВИЧ
NEWS@INTEX-PRESS.BY
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НОВОСТИ

Выставки. Ученики гимназии №1 презентовали свои 
творческие работы

РЕКЛАМА

Огромные цветы, 
наивные сказочные 
персонажи и необыч-
ные натюрморты рас-
плылись яркими кра-
сками на холстах из 
ткани: картины, выпол-
ненные в технике батик 
учащимися школы 
№15, презентовали в 
городской библиотеке 
имени В.Тавлая 
30 августа.
 
Батик – это разнообразная 
техника росписи ткани. 
По словам руководите-

Ольга ШИРОКОСТУП
SHYROKАSTUP@INTEX-PRESS.BY

Экспозиция работ уча-
щихся студии изобра-
зительного и декора-
тивно-прикладного ис-
кусства гимназии №1 
открылась в выставоч-
ном зале краеведческо-
го музея 30 августа.

– Сколько тепла, 
света, доброты и поло-
жительной энергети-
ки изливается с детских 
работ на нас с вами. И 
это добро мы унесем с 
собой. А ведь придут 

Дети поделились 
своим творчеством

другие люди и все по-
вторится. В этом и есть 
великая сила искус-
ства – делиться красо-
той и любовью со всеми, 
делая этот мир лучше, – 
сказала на открытии вы-
ставки учитель изобра-
зительного искусства 
гимназии №1, руководи-
тель студии изобрази-
тельного и декоративно-
прикладного творчества  
Мария Зеленкевич.

Руководит студией 
Мария с 2003 года. И за 10 
лет это первая большая 
выставка работ ее уче-
ников. На ней представ-

лено более 70 экспона-
тов, среди которых жи-
вописные картины, 
работы, выполненные в 
технике вязание, мягкая 
игрушка, мозаика из 
стекла, папье-маше, 
флористика, а также 
коллажи, сделанные в 
смешанной технике.

Тема выставки и ее 
название – «Волшебный 
мир детства». Основны-

ми героями работ явля-
ются сказочные персо-
нажи, симпатичные зве-
рушки, разноцветные 
маски и чудные куклы. 
Через картины дети по-
казывают мир ярким и 
интересным.

Побывать в «Вол-
шебном мире детства» 
жители и гости города 
смогут до середины 
октября.

Ольга ШИРОКОСТУП
SHYROKАSTUP@INTEX-PRESS.BY

На украинском фестивале ансамбль баль-
ного танца «Вэсма» и вокалистки студии 
эстрадной песни «Капелька» стали лауре-
атами I степени и исполнили совместный 
номер.

Международный фестиваль-конкурс «Кришталеві 
грона» проходил в украинском городе Виноградов За-
карпатской области с 23 по 30 августа.
Ансамбль бального танца «Вэсма» (художествен-
ный руководитель Татьяна Матеша) соревновался с 
23 хореографическими коллективами из Венгрии, 
Украины, Беларуси и других стран. С номером «Лати-
ноамериканские ритмы» коллектив стал лауреатом I 
степени фестиваля.
Удивил членов жюри ансамбль тем, что совместно с 
украинской вокалисткой исполнил номер «Стиляги», 
который  был поставлен на репетиции перед самым 
финалом. «Вэсма» получил один из двух специаль-
ных призов в области хореографии от директора кон-
курса Андрея Грига.
Кроме этого, ансамбль бального танца поставил танец 
под песню «Засталася», которую исполнила Оксана 
Войтешик (студия эстрадного песни «Капелька» Мир-
ского Дома культуры, художественный руководитель 
Лариса Довят). С этим номером Оксана стала лауре-
атом I степени в вокальном направлении конкурса в 
Закарпатье. Вокалистки «Капельки» Екатерина Сы-
чевская, Александра Гесь, Анастасия Борисевич также 
участвовали в конкурсе и стали лауреатами I, II и III 
степени фестиваля соответственно.

Разрисовали ткани  

Покорили Закарпатье

На фестивале «Кришталеві грона» ансамбль баль-
ного танца «Вэсма» стал лауреатом I степени и 
получил специальный приз в области хореографии.  
ФОТО: АРХИВ КОЛЛЕКТИВА

 І СПРАВКА. СТУДИЯ ИЗОБРАЗИТЕЛЬНОГО И ДЕКОРАТИВНО-ПРИКЛАД-
НОГО ИСКУССТВА ГИМНАЗИИ №1 РАБОТАЕТ С 1995 ГОДА. СЕЙЧАС В НЕЙ ЗА-
НИМАЮТСЯ 35 ШКОЛЬНИКОВ. ЗАПИСАТЬСЯ В СТУДИЮ МОГУТ И УЧАЩИЕСЯ 
ДРУГИХ ШКОЛ ГОРОДА.

Ольга ШИРОКОСТУП
SHYROKАSTUP@INTEX-PRESS.BY

ля студии «Батик» СШ№15 
Татьяны Равинской, на 
ткани краски ведут себя не 
так, как на бумаге, и, чтобы 
создать произведение, 
нужно терпение и большая 
подготовительная работа.

– Чтобы дружить и с 
краской, и с тканью, нужно 
быть немножко химиком, 
исследователем, живопис-
цем, графиком и фантазе-
ром, – сказала на открытии 
выставки Татьяна Равин-
ская.

В итоге картины, соз-
данные в необычной 
технике, получаются 
яркими, объемными и зре-
лищными.

В студии «Батик» 
СШ№15 занимаются только 
девочки, возможно, из-за 
того, что рисунок по ткани 
– кропотливая и аккурат-
ная работа.

 – Женщины – зага-
дочные существа, они 
мечтают, летают в облаках. 
И так как определенной 
тематики у выставки нет, 
мы решили назвать ее 
«Летуценніцы», –  объяс-
нила руководитель студии 
«Батик».

Выставка учеников 
школы №15 в библиотеке 
– традиционная. Каждый 
год в мае и конце августа 
дети, которые учатся в 

школе с художественной и 
музыкальной направлен-
ностью, презентуют свои 
работы горожанам. 

– Картины пользуют-
ся популярностью. Неко-
торые из них уже хотят 
купить, но не все дети 
готовы расстаться со 
своими произведениями 
даже за деньги, – отметила 
Татьяна Равинская.

На экспозиции «Летуце-
нніцы» представлено около 
30 картин школьников. Вы-
ставка будет работать в чи-
тальном зале литературы 
по искусству Центральной 
городской библиотеки до 
конца сентября.

КУЛЬТУРА. Выставка «О, спорт, ты мир!» открылась в Барановичском 
краеведческом музее 1 сентября. На экспозиции из фондов музея пред-
ставлена коллекция значков, посвященных различным видам спорта, 
плакаты времен летних Олимпийских игр 1980 года, фотографии и 
спортивные лозунги советских времен. Выставка продлится до конца 
октября.
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Предпринимательство. Какие перемены нужны для 
улучшения бизнес-климата в стране? 

РЕСПУБЛИКА" Чем меньше государство будет 
вмешиваться в регулирова-

ние бизнеса – тем лучше будет для 
бизнеса, прежде всего для малого 

Руслан ГОРБАЧЕВ, “Салідарнасць”

В Беларуси все больше представителей 
гражданского общества активно выступа-
ют за введение в стране моратория на смерт-
ную казнь. Однако многие их соратники, 
по мнению бывшего начальника минско-
го СИЗО № 1 и бывшего руководителя «рас-
стрельной команды» Олега Алкаева, в 90-х 
могли раз и навсегда решить эту проблему. 

КАК СМЕРТНАЯ КАЗНЬ ПОПАЛА В 
КОНСТИТУЦИЮ 1994 ГОДА?
В ст. 23 Конституции, утвержденной в 1994 году, гово-
рится: «Смертная казнь до ее отмены может применять-
ся в соответствии с законом как исключительная мера 
наказания за особо тяжкие преступления». Бывший 
председатель Верховного Совета Мечислав Гриб, под-
писывавший основной закон, подчеркивает: «Депутаты 
смертную казнь не вводили и не отменяли. Смертная 
казнь существовала до принятия Конституции».
Бывший судья Конституционного суда Михаил Пасту-
хов работал в комиссии, разрабатывавшей основной 
закон, объясняет отсутствие в нем многих прогрессив-
ных идей следующим образом:
– Большинство членов конституционной комиссии, как 
и парламента, составляли представители коммунисти-
ческой партии, номенклатуры, люди консервативных 
взглядов. Поэтому в Конституции и сохранился ряд не 
самых демократических положений. В том числе было 
отражено и общее мнение населения в отношении 
смертной казни. Тогда вопиющие факты совершались 
чаще, и многие полагали, что смертная казнь носит ха-
рактер устрашения, – вспоминает Михаил Пастухов.
Однако на момент утверждения Конституции в 1994 
году многие уже понимали негуманность положения о 
смертной казни.
По воспоминаниям депутата Верховного Совета Ва-
лентина Голубева, к этой мысли пришла значительная 
часть конституционной комиссии.
– На працоўнай групе было вырашана, што акцэнт 
фармулёўкі будзе не за смяротнае пакаранне, а супраць 
яго, – отмечает он.
Аналогичного мнения придерживался и М. Гриб.
– К тому времени я прошел «витебское дело»: задер-
жание и предание суду маньяка Михасевича. Были 
вскрыты судебные ошибки, при которых 13 человек  
осуждены за убийства, которые они не соверша-
ли. Одного приговорили к высшей мере наказания и 
успели привести приговор в исполнение, – рассказыва-
ет политик. – Я на практике убедился, что могут постра-
дать невиновные.
Описание ситуации 1994 года будет неполным, если не 
сказать, что на то время в Уголовном кодексе не предус-
матривалось пожизненного заключения (было введено 
только в декабре 1997 года). Альтернативой смертной 
казни было лишь заключение на 15 лет.

ДЕПУТАТЫ МОГЛИ ОТМЕНИТЬ СМЕРТНУЮ 
КАЗНЬ
Михаил Пастухов обращает внимание: в Конституцию 
было заложено, что по мере демократизации общества и 
улучшения условий жизни смертную казнь отменят.
Каким образом это можно было сделать? Из Конституции 
1994 года следовало, что основным и наиболее важным 
органом власти выступал парламент.
– Уголовный кодекс можно было изменить, делается это 
запросто, – рассказывает Мечислав Гриб, но сразу же на-
поминает: – Однако депутаты в то время считали это пре-
ждевременным делом. Верховный Совет 12 созыва был 
прокоммунистическим.
С высоты сегодняшних дней может показаться, что 
надежду на отмену смертной казни нужно было связы-
вать с новым парламентом, состав которого был избран 
в конце 1995 года. Но руки у его депутатов до вопроса о 
смертной казни так и не дошли.
– Верховный Совет 13 созыва недолго существовал – 
полгода. Было не до того: шли серьезные споры с прези-
дентом, – рассказывает Мечислав Гриб. – Возможно, если 
бы те депутаты проработали 4 года, то они решились бы 
поднять этот вопрос. Но они ничего не успели сделать.
Правозащитник Людмила Грязнова, которая сегодня 
активно выступает за отмену смертной казни, работала де-
путатом Верховный Совет 13 созыва.
– Был такой вал и законопроектов, и политических 
событий, что мы не смогли вычленить самое главное, 
не смогли понять важность вопроса об отмене смертной 
казни, – считает она. 

Почему демократы 
не отменили 
смертную казнь?

«Ухудшать просто 
некуда»
Виталий ОСИПОВИЧ, «Сво-
бодные новости плюс»

Чего хотят белорусские 
предприниматели и 
какие должны быть от-
ношения между биз-
несом и властями, в 
рамках «Европейского 
диалога о модерниза-
ции для Беларуси» рас-
суждает председатель 
Ассоциации малого 
и среднего предпри-
нимательства Сергей 
Балыкин.

– Как утверждают 
многие предпринима-
тели и эксперты, биз-
нес-климат в Беларуси 
далек от совершенства. 
С другой стороны, наша 
страна в международ-
ном рейтинге Doing 
business в последние 
годы активно карабка-
ется вверх. Так как объ-
ективно выглядит се-
годняшнее состояние 
предпринимательской 
среды в Беларуси? 

– Если оценивать биз-
нес-климат в Белару-
си, то  можно отметить, 
что он в последние годы 
улучшается. Но улучша-
ется по простой причине 
– ухудшать его было 
просто некуда. Ситуация 
была настолько дикой и 
ужасной, что любые изме-
нения были к лучшему. И 
если раньше бизнес-кли-
мат был очень плохой, то 
сейчас он улучшился и 
стал просто плохой.

Надо понимать, что 
при составлении этих 
рейтингов люди руко-
водствуются формаль-
ными критериями. Если 
они будут анализировать 
наше законодательство, 
то, действительно, можно 
сказать, что оно улучши-
лось. Однако кроме соб-
ственно законов, есть 
еще и подзаконные акты, 
практика применения 
законов, сложившаяся 
система отношений госу-
дарства с бизнесом. На-
пример, нигде не про-
писано, что налоговые 
органы должны вести с 
предпринимателями ду-
шеспасительные беседы, 
интересоваться падени-
ем выручки и так далее. 
Такие неформальные 
проявления существен-
но ухудшают условия 
ведения бизнеса.
– Вице-премьер Петр 
Прокопович недавно 
заявил, что частный 
бизнес РБ в следующей 
пятилетке должен про-
изводить 50% ВВП. Дей-
ствительно ли сегод-

няшняя экономиче-
ская политика властей 
может привести к 
такому достижению? 

– У каждого свое пони-
мание стимулирования 
предпринимательства. 
Если формально посчи-
тать частным бизнесом 
все эти полугосударствен-
ные полуприватизиро-
ванные предприятия – 
тогда да, может быть. 
Если же говорить о реаль-
ном малом бизнесе, то при 
нынешней власти это ма-
ловероятно. Наша власть 
любит устанавливать 
разные показатели не для 
реальной жизни, а для 
того, чтобы отчитываться 
– непонятно только перед 
кем. И может сложить-
ся такая ситуация, что 
власть кнутом сама будет 
гнать бизнес в какое-то 
светлое будущее.
– Какие законодатель-
ные и административ-
ные перемены все же 
нужны белорусскому 
бизнесу? 

– Лучшая реформа тут – 
это отсутствие реформ. На 
самом деле, чем меньше 
государство будет вме-
шиваться в регулирова-
ние бизнеса, чем меньше 
оно оставит себе функций 
— тем лучше будет для 
бизнеса, прежде всего 
для малого. Для бизнеса 
в нашей стране необ-
ходимо всего несколь-
ко условий. Первое – от-
сутствие гипертрофиро-
ванной государственной 
опеки, мелочного контро-

ля, предоставление гаран-
тий сохранения собствен-
ности и стабильности. У 
нас в бизнесе две пробле-
мы – отсутствие гарантий 
и то, что правила игры 
постоянно меняются, и 
чаще всего не в лучшую 
сторону. Государство 
слишком много и часто 
ухудшает эти правила 
игры, и поэтому у бизнеса 
нет гарантии сохранения 
собственности, гарантии 
стабильности.

– Александр Лука-
шенко в разные годы 
по-разному высказы-
вался по отношению 
к предпринимателям 
— были и «вшивые 
блохи», и то, что он 
готов пожать руку по-
следнему предприни-
мателю…

– Лукашенко говорил 
и другие фразы: «пред-
принимательству в Бела-
руси быть», «президент – 
лучшая для вас крыша». Я 
могу целый такой цитат-
ник составить.
– Тем не менее как бы 
вы сегодня обозначи-
ли отношение властей 
к предпринимателям? 
Власть просто вынуж-
дена их терпеть или рас-
сматривает их как эко-
номическое будущее?

– Я думаю, у властей 
сегодня нет четкой кон-
цепции экономического 
развития страны. У Лука-
шенко отношение к пред-
принимателям сложное 
и наполнено советскими 
стереотипами. Чисто тео-

ретически он вроде любит 
предпринимателей, но он 
любит каких-то абстракт-
ных предпринимателей, 
которых сам себе приду-
мал – несвободных, зави-
симых, «чэсных». Этот 
образ напоминает арен-
даторов в колхозе.

А реальный бизнес 
власти скорее терпят как 
какую-то вынужденную 
меру. Кому-то просто по-
зволяют существовать, а 
до основной массы руки 
не доходят.
– А у самих предприни-
мателей есть какое-то 
идеальное видение от-
ношений между вла-
стями и бизнесом? 

– По большому счету, 
государство должно 
играть роль «ночного 
сторожа» – установить 
правила игры и следить 
за их выполнением. А 
уже субъекты хозяйство-
вания между собой сами 
будут взаимодейство-
вать. Так что мы упира-
емся в те вещи, которые 
в цивилизованном мире 
действуют уже сотни лет 
– свобода слова, разделе-
ние властей, неприкосно-
венность собственности и 
прочее.

Если же говорить о 
реальном белорусском 
бизнесе, в большинстве 
своем он достаточно рав-
нодушен к политике, к об-
щественным процессам. 
И чаще всего руковод-
ствуется сиюминутной 
выгодой – как, впрочем, 
и большинство белорусов.

Сергей 
Балыкин, 
юрист, 
председа-
тель Ас-
социации 
малого и 
среднего 
предприни-
мательства.
ФОТО:  САЙТ TUT.BY
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История любви. Познакомились в интернете, а обручились в кинотеатре 

СЕМЬЯ

Самое необычное и об-
суждаемое предложе-
ние руки и сердца 2012 
года в Барановичах за-
кончилось свадьбой.

ПРЕДЛОЖЕНИЕ С 
ПРОДОЛЖЕНИЕМ

Новость о том, что в Ба-
рановичах парень сделал 
предложение своей воз-
любленной в кинотеатре, 
стала едва ли не самой 
обсуждаемой в прошлом 
году. Видео с предложе-
нием набрало больше 
25 тысяч просмотров на 
Youtube, историю пары 
показывали в теленово-
стях и печатали в газетах.

А все началось с того, 
что Дмитрий Сипович 
в день рождения своей 
девушки Алины, 8 
октября прошлого года, 
решил сделать ей пред-
ложение. Но так как стан-
дартный букет и кольцо в 
подарочной коробке Диму 
не устраивали, он решил 
пригласить девушку в 
кино и прямо в кинотеа-
тре предложить ей выйти 
замуж. На подготовку 
ушла примерно неделя. 
По словам Дмитрия, он 
очень волновался, но не 
от того, что боялся услы-
шать «нет», а от того, что 
переживал, лишь бы все 
гладко прошло.

Алина тем временем 
ничего не подозревала. 

– Я сидела весь сеанс 
и думала: почему так 
много моих знакомых 
на этот фильм пришло? 
Мне фильм показался 
неинтересным, к тому 
же я замерзла и ждала, 

«За руку – и в ЗАГС, пока не увели»
Алина и 
Дмитрий 
Сипович 
ждали свою 
свадьбу целый 
год
ФОТО: ВЯЧЕСЛАВ ШАХ-

ГУСЕЙНОВ

РЕКЛАМА

хоть бы это кино поско-
рее закончилось. И так 
удивилась, когда вдруг 
на меня шарики полете-
ли! Было очень приятно, 
– рассказывала она 
после сеанса.

По словам молодоже-
нов, когда новость о них 
появилась в СМИ, их теле-
фоны не смолкали.

– Друзья все подшу-
чивали, что я – звезда. В 
городе узнавали, улыба-
лись, говорили, мол, вау, 
ребята из телевизора, – 
вспоминает Дима.

– Однажды на улице 
подошла женщина и 
спросила, не мы ли «те 
ребята из газеты». С 
одной стороны, это было 
приятно, но, с другой, я не 
люблю излишнего внима-

ния, – призналась Алина.
Помимо поздравле-

ний и пожеланий счастья 
в адрес новоиспеченных 
жениха и невесты посы-
пались негативные ком-
ментарии, в которых паре 
прочили расставание или 
интересовались «на какой 
фильм намечен развод». 
Читать такое Диме и 
Алине не хотелось, но они 
были уверены в своих 
чувствах и не сомнева-
лись, что их свадьба со-
стоится.

–  Было неприятно все 
это видеть. Но сейчас, как 
и раньше, мы относимся 
к таким комментариям с 
улыбкой. Мы ведь в своих 
отношениях всегда были 
уверены, – говорит Алина.

Пока интернет гудел, 

обсуждая их пару, Дима 
и Алина сосредоточились 
на подготовке к свадьбе, 
которую запланировали 
на август 2013 года. Как 
сказал Дима, в ЗАГС он 
был готов идти едва ли не 
сразу, но средств на тор-
жество у молодой пары на 
тот момент не было. Дима 
трудился на двух работах, 
Алина тоже работала с 
утра до вечера. Романти-
ка в отношениях на не-
которое время отошла на 
второй план.

СТАЛИ МУЖЕМ И 
ЖЕНОЙ

Несмотря на то, что 
Дима и Алина прожили 
вместе почти два года – 
год до предложения и год 
– после, день свадьбы оба 

ждали с нетерпением. 
– Для меня ничто не 

сравнится с ощущени-
ем, когда слышишь, как 
подъезжает свадебный 
кортеж... Ради этого стоит 
выйти замуж, – сказала 
Алина.

– Свадьба для каждой 
девочки – это мечта. 
Для парней же многих и 
для меня... это формаль-
ность – как-то грубо будет 
звучать, но смысл пра-
вильный. Конечно, это 
событие имело большое 
значение. Просто чувства, 
которые ты испытыва-
ешь, сложно передать 
словами. Алина была 
просто богиня. Я взял ее за 
руку – и быстрее в ЗАГС, 
пока не увели, –  смеется 
Дмитрий.

И хотя история этой 
пары, начиная от зна-
комства (молодые люди 
познакомились в интер-
нете) и заканчивая пред-
ложением, была необыч-
ной, свадьба получи-
лась традиционной – с 
белым платьем, кольца-
ми и фотосессией с дру-
зьями и близкими. Как 
говорят молодожены, 
все-таки свадьба – это 
очень личный праздник, 
и им хотелось разде-
лить радость с самыми 
близкими, не привле-
кая лишнего внима-
ния. Сейчас молодоже-
ны счастливы и строят 
планы на будущее. 

– И я, и жена очень 
хотим детей. Я считаю, 
что мужчина готов за-
водить детей, когда он 
может содержать семью. 
Я почти готов. Правда, в 
нашей стране ни в чем 
нельзя быть уверенным 
на 100% – сегодня у тебя 
есть стабильный зарабо-
ток, а завтра его может не 
быть. Но в любом случае 
детей где-то через годик 
мы планируем, – говорит 
Дмитрий.

Молодожены с оп-
тимизмом смотрят в 
будущее и на вопрос, 
какой вы видите свою 
семью через пять лет, от-
вечают коротко: «Счаст-
ливой и процветающей». 
Ведь все, что нужно для 
счастья, у них уже есть.

– Главная составляю-
щая счастливого брака – 
это взаимопонимание, 
умение прощать и ценить 
друг друга, – говорит 
Алина. – Ну и, конечно, 
любовь. Все это мы нашли 
друг в друге.

Людмила СТЕЦКО
LUDMILA@INTEX-PRESS.BY

" Главная составляющая счастливого 
брака – это взаимопонимание, умение 

прощать. И, конечно, любовь. Все это 
мы нашли друг в друге. 
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ПРИРОДА И МЫ

Алесь ГИЗУН
ALESGIZUN@INTEX-PRESS.BY

В неистовой борьбе с 
африканской чумой 
свиней наши леса могут 
остаться без одного из 
самых типичных пред-
ставителей белорус-
ской фауны – дикого 
кабана.

ПРИКАЗАНО 
УНИЧТОЖИТЬ
Серьезные проблемы 
у диких кабанов нача-
лись еще в конце про-
шлого года. Тогда у кре-
стьян в деревнях начали 
массово умирать домаш-
ние свиньи, а охотники 
все чаще стали находить 
в лесах павших вепрей. 
О свиной чуме тогда еще 
ходили только слухи, а 
по заверениям ветери-
наров, животные гибли 
от глистов. И почему-то 
изначально ветерина-
ры стали тиражировать 
версию, что зараза рас-
пространилась от диких 
животных на домашних, 
а не наоборот. 

Контрольные от-
стрелы диких кабанов 
– якобы с целью мони-
торинга – начались еще 
прошлой осенью. В по-
следнее же время в Бела-
руси все чаще слышны 
разговоры не о регули-
ровании численности, а 
о полном истреблении 
дикого кабана как вида. 
Сегодня, когда в Бела-
руси официально под-
тверждена африкан-
ская чума у домашних 
свиней, дикий кабан 
окончательно объявлен 
персоной нон-грата в бе-
лорусской фауне. 

В конце августа ди-
ректор Института экс-
периментальной вете-
ринарии им. С.Н. Выше-
лесского Анатолий Гусев 
заявил, что в стране не-
обходимо уничтожить 
диких кабанов для более 
эффективной борьбы с 
африканской чумой. Ибо 
пока эти животные не 
уничтожены, у нас со-
хранится риск возник-
новения новых вспышек 
чумы, передает его слова 
БЕЛТА. И то же агент-
ство цитирует высказы-
вание зампремьер-ми-
нистра Михаила Русого 
по той же теме: «Если 
возникает источник за-
ражения, принимают-
ся жесткие меры. Его не-
обходимо уничтожить, 
другого пути нет».

Впрочем, баранович-
ские охотники еще в 
июле рассказывали, что 
их собирали в райиспол-
коме и говорили о необ-
ходимости отстрелять все 
поголовье дикого кабана.

Африканская чума. Что станет с белорусской природой, когда перебьют всех 
диких кабанов?

Люди против зверей

СТРЕЛЯЙ – НЕ ХОЧУ!
Точных цифр истре-

бительной кампании 
никто не озвучивает. 
Однако СМИ сообщают, 
например, что только в 
Могилевской области к 
концу лета было отстре-
ляно более 1100 диких 
кабанов, а издание «Ве-
черний Брест» озвучи-
ло недавно еще более 
весомую цифру отстрела 
кабанов в регионе – 1900 
особей, или 20% от попу-
ляции кабанов на Брест-
чине. 

Как рассказал "IP" на-
чальник Баранович-
ской горрайинспекции 
природных ресурсов и 
охраны окружающей 
среды Олег Загурский, в 
Барановичском районе 
за минувший охотничий 
сезон было отстреляно 
три сотни диких кабанов 
– примерно полови-
на популяции региона. 
Добавим в статисти-
ку животных, которые 
гибнут на дорогах и от 
ружей браконьеров (ведь 
если охотиться по пра-
вилам, добытого зверя 
заберут и уничтожат). 
Впрочем, и жители де-
ревень Барановичско-
го района в разговорах 
с "IP" также отмечают, 
что встреч с кабанами с 
весны этого года стало 
заметно меньше.

На данный момент, 
как рассказали "IP" арен-

даторы охотугодий, 
охота на кабана разреше-
на в течение всего года, а 
лицензии на отстрел вы-
даются бесплатно. При 
этом, отметим, вирус 
АЧС у диких животных 
официально пока не под-
тверждался.

СТОИТ ПЛАКАТЬ ИЛИ 
НЕ СТОИТ?

Тем не менее началь-
ник Барановичской при-
родоохранной инспек-
ции полагает, что боль-
шого урона из-за ис-
чезновения вепрей 
белорусская природа не 
понесет. 

– Основной негатив от 
этой потери – обеднение 
видового состава наших 
лесов. Безусловно, дикий 
кабан как санитар леса 
выполнял свою важную 
роль в биологической 
цепи, но, если его не 
станет, эту функцию 
в большей степени 
возьмут на себя другие 
виды – лисы, куницы, 
мелкие грызуны, – рас-
сказал Олег Загурский.

Барановичский охо-
товед Николай Головин 
и вовсе считает, что 
сегодня в белорусской 
природе дикий кабан – 
это основной хищник, 
который это самое био-
разнообразие уничто-
жает: 

– Кабан поедает 
личинки беспозвоноч-

ных, истребляет гнезда 
наземно гнездящихся 
птиц и выводки мелких 
животных. Падение чис-
ленности зайца и куро-
патки в последние годы 
связывают именно с ко-
лоссальным ростом чис-
ленности кабана.

Против кабанов, 
по словам охотове-
да, свидетельствуют 
и аграрии, поскольку 
дикие животные чинят 
огромные потравы 
полей, и высокая ава-
рийность с участи-
ем кабанов, поскольку 
структура белорусских 
дорог не была надле-
жащим образом подго-
товлена к увеличению 
поголовья зверей (на 
Западе, например, 
все крупные трассы 
закрыты металличе-
скими сетками либо за-
борами).

И тем не менее, пола-
гает Николай Головин, 
в пользу диких кабанов 
можно отнести то, что 
они являлись основным 
кормом крупных хищ-
ников, таких как волки 
и рыси, которые теперь 
будут вынуждены пе-
реключиться на другие 
виды – косулю, лося, 
оленя: 

– Видимо, сейчас уве-
личится прессинг на эти 
виды и со стороны чело-
века. Ведь психология и 
охотника, и браконье-
ра подсказывает, что они 
не захотят оставаться го-
лодными. 

Все специалисты со-
лидарны в том, что 
больше всех в этой ситу-
ации пострадают охотхо-
зяйства, которым охота 
на кабана приносила ос-
новательные доходы. 

– Конечно, они будут 
пытаться разводить 
другие виды копыт-
ных, к примеру, тех же 
оленей, но это намного 

В соседней России с похожей инициативой – истребить 
всех диких кабанов – недавно выступили Россельхознадзор 
и региональные ветслужбы, однако Министерство природы 
выступило категорически против такой меры, –  передало 
РИА Новости. Глава Минприроды Сергей Донской заявил, 
что такие меры несовместимы с принципами сохранения 
биоразнообразия, к тому же дикий кабан является важней-
шим компонентом природных систем. Министр отметил 
также, что даже в регионах, где популяция вепря уже прак-
тически истреблена, по-прежнему отмечаются многочис-
ленные вспышки АЧС среди домашних свиней.

А как у соседей? сложнее и затратнее, – 
предположил Николай 
Головин.

ГУМАНИЗМ ПРОТИВ 
ВАРВАРСТВА

Даже учитывая вы-
бранный курс на то-
тальный отстрел пого-
ловья диких свиней, на-
чальник Барановичской 
природоохранной ин-
спекции Олег Загурский 
считает, что охотникам 
максимум удастся зна-
чительно снизить чис-
ленность кабана, но не 
истребить его полно-
стью: 

– Это достаточно пло-
довитый, мигрирующий 
вид, который свободно 
может заходить в Бела-
русь из той же России, 
на границе с которой 
у нас нет забора. Мне 
трудно представить, как 
кабан может полностью 
исчезнуть.

С мнением Олега За-
гурского солидарен и ге-
неральный директор го-
сударственного науч-
но-производственного 
объединения «Научно-
практический центр На-
циональной Академии 
Беларуси по биоресур-
сам» Михаил Никифо-
ров. По его словам, при 
всех стараниях человека 
дикий кабан не исчезнет 
из природы Беларуси. 
К тому же европейский 
ареал этого вида настоль-
ко велик, что в любое 
время животных можно 
завезти из других реги-
онов и они восстановят 
численность в течение 
нескольких лет.

– Мировой опыт под-
сказывает нам, что 
другими методами эпи-
демию не победить, 
иначе она растянется на 
десятилетия. Сегодня в 
Беларуси существует ре-
альная угроза свиновод-
ству. И в данном случае 

экономическая безо-
пасность важнее, чем 
сохранение одного из 
видов животных. Пусть 
каждый спросит у себя, 
готов ли он остаться без 
колбасы и шашлыков, – 
прокомментировал "IP" 
Михаил Никифоров.

Ученый также провел 
аналогию с чрезвычай-
ным сокращением в со-
ветское время числен-
ности бобров, которых 
сегодня в белорусской 
природе в переизбытке. 

– Как видите, со вре-
менем природа все от-
регулировала. Поэтому, 
поверьте: с сокращени-
ем численности диких 
кабанов катастрофиче-
ских изменений в нашей 
природе не произойдет. 
Это я вам могу сказать 
точно, – резюмировал 
Михаил Никифоров. 

Однако при всем при 
том охотовед Николай 
головин полагает, что 
в рамках борьбы с АЧС 
разумнее и гуманнее 
было бы не поголовно 
отстреливать кабанов, а 
для начала ликвидиро-
вать зоны их разведения 
и убрать всю зимнюю 
подкормку этих жи-
вотных. При таких ус-
ловиях, по соображе-
нию охотоведа, попу-
ляция кабана сократит-
ся естественным путем 
настолько, насколько 
это позволит природная 
кормовая база: не будет 
переизбытка корма – 
не будет и переизбытка 
животных. 

– Таким образом мы 
сократим численность 
кабанов, но действуя 
при этом естественны-
ми и некровопролитны-
ми методами, которые 
не будут выглядеть вар-
варством в глазах защит-
ников природы, – вы-
сказал мнение Николай 
Головин.

КОЛЛАЖ: ПЕТР 

КАРАСЮК

77 тысяч диких кабанов насчитывалось в 
Беларуси в 2012 году, по данным Нацио-
нального статистического комитета Бе-

ларуси. При этом ежегодно в нашей стране охотники 
отстреливают больше 20 тысяч вепрей.
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ЭКОНОМИКА

Топливо. Ставки акцизов на бензин в Беларуси повышены на 45%, на дизельное 
топливо – на 70%. В связи с этим выросли и цены на топливо на заправках 

Дефицит бюджета покроют за счет 
автолюбителей

 І КСТАТИ. АКЦИЗЫ ЗАНИМАЛИ И ЗАНИМАЮТ ВАЖНУЮ 
ЧАСТЬ В ДОХОДАХ РЕСПУБЛИКАНСКОГО БЮДЖЕТА. В РАЗНЫЕ 
ГОДЫ ИХ ДОЛЯ СОСТАВЛЯЛА ОТ 13 ДО 16% ОТ ОБЩЕГО 
ЧИСЛА ДОХОДОВ БЮДЖЕТА, ИЗ НИХ ПОЧТИ 60% ПРИХОДИ-
ЛОСЬ ИМЕННО НА ТОПЛИВНЫЕ АКЦИЗЫ.

Как дорожал бензин в Беларуси 
за последние 10 лет, % (ДТ)
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Сколько бензина АИ-92 могли купить жители                
г. Барановичи в разные годы на среднюю 
зарплату

2003 год

2008 год

2013 год

 Средняя зарплата, долларов США – 130
 Цена за литр, долларов США – 0,6
 Сколько можно купить, литров – 216 

 Средняя зарплата, долларов США – 368
 Цена за литр, долларов США – 1,1
 Сколько можно купить, литров – 334

 Средняя зарплата, долларов США – 508
 Цена за литр, долларов США – 0,9
 Сколько можно купить, литров – 564
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Доля акцизов 
в доходах 
республиканского 
бюджета

13% 16% 12% 14%

Людмила СТЕЦКО
LUDMILA@INTEX-PRESS.BY

После того, как в Бе-
ларуси были серьез-
но повышены ставки 
акцизов на топливо, 
бензин на заправках 
подорожал в среднем 
на 5%. Однако, по про-
гнозам экспертов, ны-
нешнее подорожание 
топлива будет не по-
следним в этом году.

Серьезное увеличение 
ставок акцизов на топливо  
(на бензин в среднем на 
45%, на дизельное топливо 
– на 70%) произошло после 
подписания президентом 
указа № 375 от 26 августа. 
Так, если раньше ставка 
акциза на бензин с октано-
вым числом 95 и выше была 
1 млн 231 тыс. 500 рублей за 
тонну, сейчас она составля-
ет 1 млн 785 тыс. 700 рублей. 
На солярку акциз вырос с 
991 тыс. 800 рублей до 1 млн 
686 тыс. 100 рублей. 

Министерство финан-
сов не скрывало: резкое 
и скоропалительное уве-
личение ставок акцизов, 
которое по первоначаль-
ным планам Минфина 
должно было произойти в 
2014 году, вызвано дефици-
том бюджета. 

– Для привлечения до-
полнительных доходов 
бюджета разработаны и 
внесены в правительство 
проекты указов президен-
та, предусматривающие 
увеличение ставок акцизов 
на автомобильное топливо. 
Дополнительные посту-
пления доходов в результа-
те таких мер составят около 
2,6 трлн рублей, – цитирует 
начальника главного госу-
дарственного казначейства 
Министерства финансов 
Инессу Данилович интер-
нет-издание «Белорусские 
новости».

Об экстренности по-
вышения ставок акцизов 
говорит и тот факт, что со-
ответствующее решение 
было принято указом пре-
зидента, а не постановле-
нием Совета Министров, 
как это было ранее.

Министерство финан-
сов просчитало, что за 
первое полугодие этого года 
план по доходам бюджета 
не выполнен на 2,7 трилли-
она рублей. А повышение 
ставок акцизов принесет 
2,6 триллиона, что практи-
чески сопоставимо с дефи-
цитом, образовавшимся в 
бюджете.

ЗА ВСЕ ЗАПЛАТЯТ 
АВТОМОБИЛИСТЫ

В то время как Минфин 

пытается залатать дыры в 
бюджете за счет произво-
дителей топлива, те пы-
таются возместить свои 
затраты за счет автолюби-
телей. 

Оно и понятно, ведь 
у топливных концернов 
есть лишь два вариан-
та: оплачивать акцизы из 
своего кармана, не подни-
мая цены на бензин, либо 
поднять цены на топливо и 
таким образом полностью 
или частично компенси-

ровать затраты на акцизы, 
что они и сделали.

В ночь со 2 на 3 сен-
тября «Белнефтехим» 
объявил о повышении 
цен на топливо на заправ-
ках в среднем на 5%. Литр 
бензина Нормаль-80 подо-
рожал с 7200 до 7400, АИ-92  
– с 7300 до 7700, АИ-95 – с 
7800 до 8300, дизельное 
топливо – с 8000 до 8500 
рублей. 

– Пересмотр цен произ-
веден в целях частичной 

компенсации увеличения 
c 28 августа 2013 года ставок 
акцизов на автомобильные 
бензины на 45%, на дизель-
ное топливо – на 70%, – объ-
яснил «Белнефтехим» у 
себя на сайте причину по-
дорожания топлива.

Примечательно, что 
в январе этого года, 
когда ставки акцизов 
на топливо выросли в 
среднем на 20%, бензин 
на заправках подорожал 
на 5%. Сейчас же подо-
рожание акцизов выше 
январского в 2-3 раза, 
а ценники на бензин и 
солярку подняли всего на 
5%. 

Эксперты уверены: 
пятипроцентное подоро-
жание не покроет полно-
стью затраты на акцизы 
и белорусов еще ждет по-
дорожание бензина до 
конца этого года. Правда, 
каким оно будет, эконо-
мисты точно сказать не 
могут. Ведь чтобы рассчи-
тать, на сколько подоро-
жает бензин или солярка 
на заправке, нужно 
знать, какую долю зани-
мают акцизы в рознич-
ной стоимости топлива. 
А эта информация явля-

ется закрытой. 
– По нашим данным,  

доля акцизов в стоимо-
сти дизельного топлива 
сегодня составляет 
порядка 14%, бензина в за-
висимости от марки – 
16-24%. Если оперировать 
этими данными, то бензин 
после увеличения акцизов 
должен был подорожать 
более чем на 10%. 

Скорее всего, цены на 
топливо будут подни-
мать постепенно, чтобы не 
вызвать очередной виток 
инфляции и истерику у на-
селения, – считает эксперт 
ОО «Дискуссионно-анали-
тическое сообщество «Ли-
беральный клуб», эконо-
мист Антон Болточко.

ПОЧЕМУ СОЛЯРКА 
ДОРОЖАЕТ 
РЕКОРДНЫМИ 
ТЕМПАМИ?

За последние 10 лет 
цены на топливо в Бела-
руси в рублях выросли в 
6-8 раз. И больше всего по-
дорожала солярка, пре-
вратившись из самого де-
шевого вида топлива в 
самое дорогое. 

Повышение цен на диз-
топливо «Белнефтехим» 

Как дорожал бензин в Беларуси 
за последние 10 лет, % (АИ-92)
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Горожани-
ну Николаю 
днем 3 сен-
тября при-
шлось за-
правлять 
автомо-
биль уже 
по новым 
ценам. 
ФОТО: АЛЕКСАНДР 

ТРИПУТЬКО объяснял то затратами 
на улучшение его каче-
ства, то борьбой с вывозом 
дешевой белорусской 
солярки за границу. По 
мнению же экономистов, 
все объясняется гораздо 
проще: производители 
повышают цены на тот 
вид топлива, на который 
есть наибольший спрос.

–  Что такое акциз? 
Акциз – это налог на 
более высокорентабель-
ную продукцию. Исходя 
из оценки спроса, наши 
чиновники увидели, что 
одно из самых высоко-
продаваемых – дизтопли-
во. Действительно, по-
смотрите, все сельское 
хозяйство у нас ездит на 
солярке, многие бело-
русы, приобретая поде-
ржанные иномарки за 
границей, отдавали пред-
почтение именно автомо-
билям с дизельным дви-
гателем, – говорит Антон 
Болточко.

Вместе с тем эконо-
мист отметил, что даже 
с учетом будущего роста 
цены на бензин, которые 
сегодня существуют в Бе-
ларуси, намного ниже, 
чем они должны быть.

– Белорусам надо при-
выкать, что если бы у нас 
были рыночные отноше-
ния, рыночный механизм 
повышения цен, то цены 
были бы намного выше, 
чем сейчас. Не могут 
быть в стране, в которой 
нет своей нефти, цены на 
бензин ниже, чем в той 
же России. 

Другое дело, считает 
экономист, что закры-
вать брешь в бюджете по-
вышением акцизов и цен 
на топливо – не лучший 
выход:  

– Здесь нужна более 
обдуманная политика. 
Деньги в Беларуси можно 
получить очень легко. 

К примеру, в этом по-
лугодии очень неэффек-
тивно были потрачены 
деньги на модерниза-
цию, были реализованы 
программы, которые ока-
зались нерентабельны-
ми. Деньги нужно искать 
у себя же в бюджете, 
прежде всего, сокращать 
расходы и финансирова-
ние ненужных проектов.
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МАМИНА ШКОЛА

Семья. Супруги Сергеевы поделились своими секретами воспитания детей

Не повышать голос на 
детей, чаще хвалить за 
успехи, а на недостат-
ки смотреть как на осо-
бенности и не забы-
вать ставить  себя на 
место детей – таковы 
рецепты счастливо-
го детства от Алексан-
дра и Ольги Сергеевых, 
которые воспитывают 
двоих сыновей.

Старшему – Роману – на 
днях исполнилось  5 лет, 
Кириллу – год и семь 
месяцев. 

ВНИМАНИЮ – ДА, 
РЕВНОСТИ – НЕТ

Над любыми отно-
шениями в семье нужно 
кропотливо работать – 
уверены Ольга и Алек-
сандр. Это касается как 
отношений супругов 
между собой и детьми, 
так и детей друг с другом. 
И, конечно же, работа эта 
лежит на плечах взрослых 
членов семьи.

– Если не хотят родите-
ли, чтобы между детьми 
возникла ревность, для 
этого нужно постараться, 
– рассказывает молодая 
мама. – Я вот  сразу после 
рождения Кирилла  не 
совсем правильно посту-
пала: больше внимания 
ему уделяла, а к Роме от-
носилась как к взросло-
му. Мне казалось, что он 
как-то резко вырос. 

По словам Ольги, 
реакции ждать долго не 
пришлось: мальчик стал 
вредничать, капризни-
чать, словом, вел себя, как 
любой ребенок в анало-
гичной ситуации: ревно-
вал родителей к младше-
му брату. 

– Хорошо, что я свой 

«Наши дети – это мы в детстве»

промах осознала на на-
чальном этапе и снова 
стала «сюсюкать» и 
«няньчиться»  с Ромой, 
как раньше, ведь,  несмо-
тря на то, что в семье по-
явился младшенький, 
старший не перестал 
быть ребенком.  Советую 
так  вести себя всем ро-
дителям, у которых по-
является второй ребенок, 
– поделилась Ольга.  

 
НЕ СЛОМАТЬ 
СТЕРЖЕНЬ

– Оба наших сына 
очень упрямые и во что 
бы то ни стало стараются 
добиваться своего. Такое 
качество детского харак-
тера, конечно, не может 
не доставлять хлопот 
родителям.  Но когда 
ребенок вырастет, это 
детское упрямство стано-
вится взрослой настойчи-
востью, умением дости-
гать своей цели. 

Это качество супруги 
считают очень важным 
для каждого человека, 
поэтому  стараются не 
сломать «стержень»  в  ха-
рактере своих сыновей.  

– Но это не значит, что 
они  на головах ходят, 
не знают ни в чем отказа 
и вьют из нас веревки, 
– признается молодая 
женщина. 

Ольга говорит, что,  
когда дети требуют то, 
чего им позволить никак 
нельзя, она пытается за-
интересовать ребенка 
чем-то другим, пере-
направить внимание, 
чтобы он отказался от за-
думанного не потому, 
что «нельзя ни в коем 
случае», а потому, что 
«мне это не нужно». 

– Это, конечно, гораздо 
сложнее и требует 
намного больше терпе-
ния, чем просто «ряв-
кнуть» ребенку «нельзя, я 

сказала».  Но мне кажется, 
что это правильно.

Такие методы, по 
словам супругов, очень 
действенны, и первые 
плоды родители уже 
начали пожинать.

Оля рассказала, что 
очень долго не могла за-
интересовать старшего 
сына выучить цифры. 

– Уговаривала, 
просила, даже заставлять 
пыталась. Да где там: не 
хочет и все тут, – вспоми-
нает девушка. – Помогла 
опять-таки маленькая 
хитрость. Рома любит 
болтать по телефону. И 
вот когда в очередной раз 
он попросил меня набрать 
номер, я предложила ему 
сделать это самому. Назы-
вала и показывала цифры, 
он нажимал клавиши. 
Понадобилось всего не-
сколько звонков, и Рома 
выучил цифры от 1 до 10. 

СОХРАНИТЬ 
ИНДИВИДУАЛЬНОСТЬ

Александр и Ольга 
убеждены, что никто не 
способен так испортить 
характер ребенка, сделать 
его закомплексованным и 
неуверенным в себе, как 
его родители. 

– Я даже как-то читала 
высказывание какого-то 
психолога, что за все ком-
плексы люди могут сказать 
«спасибо» своим родите-
лям, – вспоминает Ольга. 
– Я задумалась, а ведь на 
самом деле. Часто же ро-
дители говорят своим 
детям: «А вот посмотри, 
как Ваня прыгает высоко, 
а ты так сделай». У ребенка 
не получается,  мама рас-
строена, что сын оказал-
ся хуже. Но она почему-то 
не думает, что ее малыш в 
сто раз красивее, чем Ваня, 
умеет  рисовать или лепит 
из пластилина.

Поэтому Оля и Алек-
сандр стараются всегда 

указывать и поощрять 
только достоинства своих 
сыновей, а с другими 
своих детей не сравнива-
ют.

– Если  же видим, что 
Рома или Кирилл что-то 
неправильно делают, 
не спешим ругаться и 
кричать и уж тем более 
причитать «Ну что за 
ребенок такой? У всех 
дети как дети, а у нас…».  
За каждой ошибкой или 
проступком в нашей 
семье обязательно следует  
разъяснительная беседа,  
– улыбаясь, говорит Алек-
сандр. – И честно скажу, 
действует:  дети дей-
ствительно стараются 
больше так не делать. А 
как таковых наказаний 
в нашей семье для детей 
нет, зачем их наказывать? 
Они же люди: им можно 
все объяснить.

И даже недостаткам 
своих детей родители 
не объявляют жестокую 
войну, поскольку убеж-
дены, что в  видимых 
«минусах» характера 
иногда просто маскиру-
ется индивидуальность 
ребенка.

– Наш Рома, напри-
мер,  с самого рожде-
ния был очень стесни-
тельным и необщитель-
ным. Шумной компании 
детишек он предпочитал 
игры в одиночестве, – рас-
сказала Ольга. – И сейчас 
мало что изменилось: у 
него всего одна подруга во 
дворе, больше он ни с кем 
не играет. 

Ольга рассказала, 
что сначала беспокои-
лась, даже водила сына в 
школу раннего развития, 
чтобы он перестал бояться 
людей.

– Сдвиги были, хотя 
с у п е р о б щ и т е л ь н ы м 
он, конечно, не стал, – 
говорит Ольга. – Но я и 
не ставлю перед собой 

такой цели, чтобы он, как 
и большинство его свер-
стников гонял во дворе с 
компанией мальчишек. 
Если он любит одиноче-
ство, значит, для чего-то 
это нужно. И для меня это 
не недостаток, а его осо-
бенность. 

ИГРУШКИ И 
МУЛЬТФИЛЬМЫ: 
В МЕРУ

Вместо гор игрушек, 
которыми многие роди-
тели стараются купить 
у детей свое свободное 
время, Александр и Ольга, 
наоборот, задаривают 
сыновей своим внимани-
ем, стараясь как можно 
больше времени прово-
дить вместе. Родители 
не спешат исполнять все 
детские прихоти, иногда 
попросту не реагируя на 
капризы в магазине.

– Мы стараемся по-
купать детям что-то 
попроще, чем эти доро-
гущие куски пластмас-
сы. Карандаши, краски, 
пластилин, развивающие 
журналы, игры, – говорит 
Александр.

Не балуют Александр и 
Ольга своих детей и изо-
билием мультиков, хотя 
и не отрицают, что иногда 
дают «слабинку»  и по-
зволяют провести перед 
экраном больше времени, 
чем положено. 

– Просмотр мульт-
фильмов у нас работа-
ет как инструмент поощ-
рения за хорошее пове-
дение, но, конечно, как 
бы примерно они себя 
не вели, целый день смо-
треть телевизор им никто 
не позволит, – говорит 
Александр. 

С ДЕТЬМИ БЫТЬ 
ДЕТЬМИ

Супруги Сергеевы 
уверены: чтобы  дети 
выросли счастливыми, 
нужно  быть счастливы-
ми самим. Невозможно 
детское счастье без вни-
мания и заботы родите-
лей, без их любви.

– Человек, который с 
детства видит улыбаю-
щуюся маму и радостного 
папу, будет видеть вокруг 
себя только хорошее, – 
говорит Ольга. – Счастли-
вым обязательно вырас-
тет ребенок, которого по 
утрам мама будит поце-
луями в глазки и щечки, 
а потом еще сонного папа 
несет в ванную умываться.

А Александр убежден, 
что, воспитывая детей, ро-
дители не должны делать 
того, чем в их детстве рас-
страивали  собственные 
мамы и папы.

– Чаще нужно ставить 
себя на место своих детей 
и никогда не забывать, 
что наши дети – это мы в 
детстве. 

РОМА СЕРГЕЕВ, 5 ЛЕТ:

– Кого ты больше всех любишь?
– Папу.

– Кто может напугать тебя сильнее всех?
– Собаки.

– На кого ты мечтаешь быть похожим?
– На папу.

– Кто в семье должен зарабатывать деньги?
– Конечно, папа.

– Кем ты станешь, когда вырастешь?
– Художником.

– Как родители наказывают вас с 
братом, если вы не слушаетесь?
– Долго сидят и говорят.

– Где нужно хранить деньги?
– В кошельке.

– Чем нужно кормить детей?
– Сосисками и конфетами.

Наталья СОЛОМЯНКО
NEWS@INTEX-PRESS.BY

б

Ольга и 
Александр 
Сергеевы 
старают-
ся больше 
времени 
проводить 
вместе с сы-
новьями 
Ромой и Ки-
риллом. 
ФОТО: АРХИВ СЕМЬИ 

СЕРГЕЕВЫХ

 І ДЕТСКИЕ ОТВЕТЫ НА ВЗРОСЛЫЕ 
ВОПРОСЫ:

" Александр убежден: родители 
не должны делать того, чем в 
их детстве расстраивали  соб-

ственные мамы и папы. 
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Мошенничество. Жительница г. Барановичи попалась на уловку мошенника, 
который находит своих жертв на сайтах знакомств

КРИМИНАЛ

Жительницу нашего 
города «развел» на 
деньги иностранец, 
с которым она позна-
комилась в интерне-
те. Оказалось, подоб-
ным образом мошен-
ники обманули десятки 
женщин из Беларуси, 
России, Украины.

С просьбой оказать помощь 
в возврате 320 тысяч рублей 
в милицию обратилась 
46-летняя горожанка. По 
словам помощника Бара-
новичского межрайон-
ного прокурора Натальи 
Кардаш, женщина рас-
сказала, что эту сумму 
она уплатила за получе-
ние посылки от жителя 
Венгрии Давида Ковача, с 
которым познакомилась в 
интернете, однако посылку 
ей так и не доставили.

«НЕ КВАРТИРУ ВЕДЬ 
ПРОСИЛ ПРОДАТЬ…»

В разговоре с корре-
спондентом "IP" постра-
давшая жительница г. Ба-
рановичи Рита (имя из-
менено) признается: на 
уловку мошенника она, 
скорее всего, не попала 
бы, если бы раньше 
слышала о подобном. 

– На одном из сайтов 
знакомств в интернете я 
разместила свои данные 
и получила сообщение 
от мужчины по имени 
Давид, который предло-
жил общаться по элек-
тронной почте. Прислал 
свой электронный адрес, 
я ответила. Завязалась пе-
реписка, – вспоминает 
горожанка. – Он расска-
зал, что родом из России, 
учился в Москве, 
потом переехал 
в Венгрию. 
Р а з в е д е н , 
есть дочь. 

Интернет-знакомство с обманом
Наталья СЕМЕНОВИЧ
NATALIYA@INTEX-PRESS.BY 

По словам Риты, они 
переписывались около 
двух месяцев. В одном из 
своих последних писем 
Давид сообщил ей, что 
выбирал вместе с дочерью 
подарок для своих зна-
комых, к которым соби-
рался в гости, и одновре-
менно купил небольшой 
подарок и для нее.

– Что за подарок, не 
сказал – сюрприз. Настоял, 
что я должна принять этот 
презент, так как выбира-
ла его дочь, – рассказыва-
ет жительница нашего 
города. – Посылку, по 
словам Давида,  мне 
должны были привез-
ти службой доставки. 
Правда, за эту услугу я 
должна была сначала пе-
речислить на счет ком-
пании 320000 рублей. 
Впрочем, Давид пояснил, 
что в подарок он вложил 
50 евро, которые компен-
сируют мои расходы за до-
ставку. Сумма – 320 тысяч – 
относительно небольшая. 
Не квартиру ведь просил 
продать. Поэтому никаких 
подозрений в том, что меня 
обманывают, не возникло.

Получив смс-
сообщение с номером 
счета, Рита внесла 320 
тысяч рублей через инфо-
киоск. После этого полу-
чила еще одно смс с под-
тверждением, что оплата 
принята. Спустя пример-
но две недели Давид 
прислал письмо, в 
котором упрекнул 
Риту в том, что 
она жалеет 
денег, чтобы 
заплатить за 
его подарок.

Горожанка написала, 
что все давно оплатила. А 
вскоре из службы достав-
ки ей пришло сообще-
ние, что посылка отмене-
на отправителем. Чтобы 
вернуть деньги, необхо-
димо прислать копию па-
спорта.

– Копию паспорта я от-
правила, однако ни смс 
от фирмы, ни писем от 
Давида больше не при-
ходило, – рассказыва-
ет Рита. – Деньги мне 
также не вернули. Лишь 
позже, когда обнаружи-
ла в интернете истории 
женщин, точь-в-точь как 
моя, я осознала, что меня 
просто обманули.

«ВСЕМ НАМ ХОЧЕТСЯ 
ЧУДА»

Казалось бы, 320 тысяч 
(30 евро в эквиваленте) 
– не такая уж большая 
сумма. Да, и мало ли, 
какой сбой мог произой-
ти при пересылке денег  
или посылка где-то за-
терялась. Все это так, 
если бы не одно «но» – 
на такой вот подарок от 
иностранного знакомого 
«клюнула» не одна Рита.

Побродив по просто-
рам интернета, корре-
спондент «IP» наткнулась 
на множество форумов, 
где женщины рассказы-

вают, как их развели 
таким же спо-

собом:
– 

Ну, вот в семействе 
дурочек прибыло. Когда 
я прочитала этот форум, 
просто упала, так как уже 
дней 10 жду непонятно-
го подарка, который все- 
таки оплатила (30 Евро). 

–  Я попалась на такую 
аферу в конце января 13-го 
года. Потерянных денег 
жаль, мать-одиночка с 
низкой зарплатой, как 
раз была на мели, заняла 
эти 30 евро в долг. Жаль, 
что наткнулась на отзывы 
поздно... Доверчивая 
дурочка...

– И у меня история 
один в один. Что тут 
сказать... Всем нам 
хочется чуда...

Самые ранние сооб-
щения, которые удалось 
найти корреспонден-
ту «IP», датируются 2009 
годом! Среди постра-
давших – жительни-
цы России, Украины, Бе-
ларуси и других стран 
бывшего СНГ. 

Некоторые из них при-
водят выдержки из писем, 
которые им присылал ин-
тернет-знакомый, и за-
частую они практиче-
ски один в один похожи. 
Вот только автор этих 
писем представляется по-
разному: кроме Давида 
Ковача в этом списке 
Кирилл из Ирландии, Але-
хандро из Италии, Георг 
Бекеши из Венгрии, Марек 
Вишневский из Польши и 
др. Так что, видимо, подоб-
ный способ обмана при-
носит мошеннику (или 
мошенникам) неплохой 
доход. 

ЛЮДИ – ДОВЕРЧИВЫ, 
МОШЕННИКИ – 
ИЗОБРЕТАТЕЛЬНЫ

Помочь баранови-
чанке в возврате денег 
сотрудники правоох-
ранительных органов 
не смогли. По словам 
Натальи Кардаш, удалось 
лишь узнать, что сообще-
ния горожанке приходи-
ли из России.

– Установить 

 І КСТАТИ. ПЕРВЫЙ СЛУЧАЙ ВИРТУАЛЬНО-МОБИЛЬНОГО МОШЕН-
НИЧЕСТВА БЫЛ ЗАРЕГИСТРИРОВАН В БАРАНОВИЧАХ В 2009 ГОДУ. ГОРО-
ЖАНКА ПОЛУЧИЛА SMS-КУ С ПОЗДРАВЛЕНИЕМ, ЧТО ОНА ВЫИГРАЛА АВ-
ТОМОБИЛЬ БМВ Х5. ЗА «ДОСТАВКУ» МАШИНЫ ЖЕНЩИНА ЗАПЛАТИЛА 
ОКОЛО 2 ТЫСЯЧ ДОЛЛАРОВ.  

человека, с которым по-
страдавший общается 
посредством интернета, 
который к тому же нахо-
дится  за пределами Бе-
ларуси, очень сложно. 
Сотрудникам милиции 
удается лишь установить, 
откуда шли письма, – по-
яснила она.

А дальше, как сообщил 
о п е р у п о л н о м о ч е н -
ный отдела уголовного 
розыска Барановичско-
го ГОВД Виталий Бабич, 
ничего сделать практиче-
ски нельзя. По его словам, 
выйти на интернет-мо-
шенника удалось лишь  в 
одном случае: когда в ре-
зультате обмана «продав-
ца» автомобиля «БМВ Х5» 
кроме жителя г. Барано-
вичи пострадали еще не-
сколько белорусов. 

– Вышли на него через 
Интерпол. Но все закончи-
лось тем, что полиция той 
страны опросила мужчину 
и… отпустила, – расска-
зал оперуполномочен-
ный. – Чтобы возбудить 
дело, надо, чтобы заявле-
ние от пострадавших было 
подано на территории той 
страны, где находится мо-
шенник. Только  тогда его 
можно привлечь к ответ-
ственности.

Так что все 
истории, свя-

занные с интернет-мо-
шенничеством, закан-
чиваются в Барановичах 
одинаково – в возбужде-
нии уголовного дела от-
казывается.

Как пояснила Наталья 
Кардаш, согласно Уго-
ловному кодексу РБ, ино-
странный гражданин, со-
вершивший преступление 
вне пределов РБ, подлежит 
ответственности только в 
случае совершения особо 
тяжких преступлений, на-
правленных против ин-
тересов Беларуси. Случай, 
произошедший с горо-
жанкой (как, впрочем, 
и другие, касавшие-
ся покупки через интер-
нет транспортного сред-
ства, займа денег и т.д.), к 
таковым не относится.  

– Самое парадоксаль-
ное, что о мошенниках 
в интернете в последнее 
время говорят немало. В 
сети есть целые сайты о 
способах обмана. Но, не-
смотря на это, жертв ин-
т е р н е т - м о ш е н н и к о в 
меньше не становится, – 
отмечает Виталий Бабич. 
– Люди у нас доверчивы, 
мошенники становятся 
все изобретательнее, при-
думывают все новые и 
новые способы обмана.

Чтобы не попасть в 
ловушку, сотрудники 

правоохранительных 
органов настоятель-

но советуют быть более 
осторожными, когда дело 
касается денег.

– Если вы впервые 
что-то покупаете через 
интернет, то хотя бы по-
советуйтесь с людьми, 
которые этим уже за-
нимались. Не сообщай-
те незнакомцам свои па-
спортные данные и ни в 
коем случае – банковские 
реквизиты! – отметил 
Виталий Бабич. 

…А Рита анкету с сайта 
не убрала. «Ведь в ин-
тернете встречаются не 
только мошенники...»

,
,

д

о

истории, свя

  «Продажа» дорогого автомобиля по низкой цене. 
После того как покупатель перечисляет сумму, перепи-
ска с ним прекращается. 

  Розыгрыш «призов». За пересылку приза (зачастую 
дорогостоящий внедорожник) необходимо заплатить 
– 1,5-2 тысячи долларов.

 Наследство от дальнего родственника. На электрон-
ную почту приходит письмо, где говорится о том, что 
от дальнего родственника, который проживал в США 
(Европе, Австралии и т.д.) и умер, вам осталось наслед-
ство. Для его получения нужно отправить определен-
ную сумму денег…

 Деньги под низкий процент. Кредитор предлагает 
взять деньги на очень выгодных условиях (к примеру, 
сроком на 8 лет под 3,5%). Получить требуемую сумму 
можно только после оплаты страховки (около 250 дол-
ларов). После этого мошенник просит оплатить налог 
за перевод наличных в один из банков РБ, потом за 
оформление документов и т.д., пока жертва не поймет, 
что ее обманывают.

Наиболее частые способы обмана в 
интернете
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ХОББИ

Воркаут. Когда весь город становится спортивным залом

Барановичские спор-
тсмены Антон Тихенко, 
Сергей Тихонович и 
Максим Волчок из 
команды Bar-brothers 
рассказали «IP» о 
workout-движении.

НАСМОТРЕЛИСЬ НА 
«ЧЕРНЫХ» ПАРНЕЙ

В Барановичах воркаут 
развился молниеносно. 
Сначала все занимались для 
себя, не знали друг друга, 
тренировались в своих 
районах. А потом неожи-
данно появилось движе-
ние, которое всех объедини-
ло. Объединение в нашем 
городе появилось раньше, 
чем в остальных городах Бе-
ларуси. Большинство тех, 
кто пришел в это движение, 
начинали с того, что просто 
приходили на спортивную 
площадку, отжимались на 
брусьях, подтягивались. А 
потом увидели в Интерне-
те видео, где темнокожие 
парни вытворяли на тур-
никах невероятные вещи. 
Подумали: «Ого. И мы так 
хотим!» И стали делать 
что-то похожее.

Воркаутом можно за-

Главное – слышать свое тело
Константин ЛИТВИН
LITVIN@INTEX-PRESS.BY

ниматься в любом месте. 
Для упражнений в городе 
можно использовать 
деревья, лавки, лестни-
цы, парапеты. Где-то по-
виснешь на перилах, чтобы 
показать какой-нибудь 
элемент, где-то пройдешь 
по ступеням на руках. Когда 
живешь воркаутом, город 
начинает выглядеть совсем 
по-другому. Он превраща-

ется в кучу тренажеров и 
препятствий. Главное – не 
останавливать свое вообра-
жение, фантазировать.

ТРЕНИРОВКА В 
УДОВОЛЬСТВИЕ
Тренироваться тяжело, 
но когда учишься ставить 
себе небольшие цели и 
постепенно их достигать, 
это становится по силам. 

Сначала осваиваешь 
один элемент, потом 
следующий. Так легче. 
После нескольких лет 
занятий уже не можешь 
жить без тренировок. Когда 
ищешь и придумываешь 
что-то новое, растет 
азарт. Выглядишь тоже 
лучше: весной, глядя на 
себя в зеркало, думаешь, 
что к лету уже готов и на 
пляже будешь выглядеть 
мужественно.

К тому же воркаут – 
один из самых безопас-
ных видов тренировок, 
потому что мы работа-
ем только с собственным 
весом. Если подходить к 
тренировкам с умом и на-
ращивать нагрузки посте-
пенно, то они принесут 
только пользу. В спорт-
зале можно больше себе  
навредить, поднимая 
железо. Главное – нау-

читься слушать свое тело. 
Оно подскажет, какой 
порог нельзя переходить.

Сил регулярно ходить 
на тренировки хватает не 
у всех. Три года назад с 
нами занимался парень с 
очень хорошими перспек-
тивами. Теперь он играет 
в «танки». Кстати, он не 
один, кто оставил турник 
из-за компьютерных игр.

ДВИЖЕНИЕ ХОТЯТ 
ЗАГНАТЬ В РАМКИ

Классический воркаут, 
который появился в 
Штатах, – это не только 
спорт. Это тусовка. Вы 
посмотрите на парней, 
которые занимаются этим 
в Америке – они просто 
отрываются на турниках. 
Они там живут этим, ра-
дуются, прикалываются. 
Они балдеют от этого. 

У нас же очень быстро 

появились организации, 
которые стали проводить 
соревнования и ставить 
оценки всем участникам. В 
СНГ популярнее  не свобод-
ный американский гетто-
воркаут, а стрит-воркаут, 
который включает в себя 
ограниченный набор 
упражнений на брусьях 
и перекладине, элементы 
гимнастики, адаптирован-
ные для улицы. Еще три 
года назад свободы было 
гораздо больше. Собира-
лась группа парней на ста-
дионе. Один говорил: смо-
трите, я умею делать «го-
ризонт». Показывал, и 
остальные удивлялись: 
«Красава! Покажи, расска-
жи!» Когда мы постигали 
каждое упражнение сами, это 
было творчеством, а теперь в 
Интернете есть много «обуча-
лок», которые помогают отра-
ботать стандартные элемен-
ты. Большинство тех, кто на-
чинает заниматься сейчас, 
делает это для того, чтобы 
быть крутым. Но ведь это глу-
пость. Конечно, мы становим-
ся намного сильнее, но  соби-
раемся здесь не для того, чтобы 
кичиться этой силой.

Воркаут превратили в 
моду и шоу. Когда за ар-
тистизм и одежду ставят 
оценки – это цирк. Если 
бы пришел тот парень, 
который в 93-м году все это 
начинал, он бы посмеялся 
над тем, что у нас происхо-
дит. Все идет к тому, чтобы 
создать спортивную феде-
рацию и загнать движе-
ние в рамки совкового со-
ревновательного режима. 
Чтобы не разочароваться 
в этом движении, нужно 
идти своим путем и не об-
ращать внимания на офи-
циальные правила.

РЕКЛАМА

Сергей Тихонович:
– Четыре года назад у меня было много 
проблем, в том числе и с сердцем. Был 
сутулым. Врачи мне категорически запре-
щали заниматься, но я не послушался.
А недавно проходил обследование – полно-
стью здоров. Даже сутулости нет: позвоноч-
ник от упражнений на турнике выпрямился.

Максим Волчок:
– Перекладина и брусья были самым 

 І СПРАВКА «IP». WORKOUTE, ИЛИ CALISTHENICS – СПОРТИВНОЕ ДВИЖЕНИЕ, ВОЗНИКШЕЕ В 
США В 1990-Е. ПРЕДПОЛАГАЕТ ТРЕНИРОВКУ С ПОМОЩЬЮ СОБСТВЕННОГО ВЕСА СПОРТСМЕНА НЕ В ТРЕ-
НАЖЕРНОМ ЗАЛЕ, А НА СПОРТИВНЫХ ПЛОЩАДКАХ И В НЕ ПРИСПОСОБЛЕННОЙ ДЛЯ ТРЕНИРОВОК ГОРОД-
СКОЙ СРЕДЕ. В  2000-Х СТАЛО НАБИРАТЬ ПОПУЛЯРНОСТЬ НА ТЕРРИТОРИИ СНГ, ПОЛУЧИВ ТАКЖЕ НА-
ЗВАНИЕ GHETTOWORKOUTE. ИЗ ЭТОГО НАПРАВЛЕНИЯ ВЫДЕЛИЛОСЬ И СТАЛО НАБИРАТЬ ПОПУЛЯРНОСТЬ 
STREETWORKOUTE, ПРЕТЕНДУЮЩЕЕ НА ТО, ЧТОБЫ ПОЛУЧИТЬ СТАТУС ПРОФЕССИОНАЛЬНОГО ВИДА СПОРТА.

дешевым способом тренировки. Когда мне 
было шестнадцать, никто это всерьез не 
принимал. Иногда прогоняли с перекла-
дины: «Иди отсюда, малый, мне тут надо 
ковер повесить».
Теперь мне без  брусьев и турника трудно 
прожить. Зимой одеваешься, протаптыва-
ешь площадку в сугробах вокруг брусьев и 
тренируешься. Главное – на пороге не оста-
навливать себя мыслями о том, что завтра 
из-за тренировки у тебя будет болеть горло.

«Без брусьев и турника будет трудно прожить»

Виталий 
Вербиц-
кий, Сергей 
Тихоно-
вич и Влад 
Чумаков 
(слева 
направо) из 
команды 
Bar-brothers  
выступают 
на первом 
чемпиона-
те  Беларуси 
по воркауту 
в Минске, 
2012 год. 
ФОТО: САЙТ VK.COM
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СПОРТХОККЕЙ. На Телеканалах «Беларусь 2» и  «Беларусь 5»  запланирован показ 69 матчей чем-
пионата КХЛ сезона 2013-2014, из них — 54 игры регулярного чемпионата и 15 игр стадии плей-
офф и финального розыгрыша. Шестой чемпионат Континентальной хоккейной лиги старту-
ет 4 сентября 2013 года и завершится в апреле 2014 года. В нем примут участие 28 клубов из 
России, Беларуси, Казахстана, Латвии, Словакии, Украины, Хорватии и Чехии. Комментировать 
матчи будут Владимир Новицкий, Александр Дмитриев и Александр Цвечковский. 

Дмитрий  КУЗНЕЦОВ
NEWS@INTEX-PRESS.BY

Победой «Штурма» над 
«Депо» со счетом 3:0 за-
вершился финальный 
матч Кубка «Любитель-
ской футбольной лиги 
Барановичей», состояв-
шийся 31 августа на ста-
дионе «Локомотив».

Безусловно, финал Кубка, 
прошедший на главном 
стадионе нашего города, 
стал новой вехой в истории 
этих любительских сорев-
нований. Все причастные к 
матчу лица постарались на 
славу. Необходимо  отме-
тить и дикторскую работу 
Владимира Майсюка, и су-
действо с привлечением, в 
том числе и профессиона-
лов этого дела, и идентич-
ную форму у футболистов, 
и зрителей, дружно болев-
ших за своих любимцев. 

Еще перед игрой шансы 
«Штурма» на завоевание 
Кубка оценивались выше. 
Он и в чемпионате лидиру-
ет, и состав имеет доволь-

Футбол. Лидер текущего чемпионата «Любительской 
футбольной лиги Барановичей» подтвердил свое реноме

Кубок взят «Штурмом»

Команда «Штурм» заслуженно стала обладателем Кубка «Любительской футбольной 
лиги Барановичей»
ФОТО: СЕРГЕЙ ЖИВУЛА

Владимир АЛЕКСАНДРОВ
NEWS@INTEX-PRESS.BY

Лишь 31 августа вернулась с 12-дневного сбора 
под Одессой женская  волейбольная команда 
«Атлант», а уже 5 сентября уезжает на турнир 
в чешский Оломоуц. Главный тренер команды 
Борис Коляда любезно согласился расcказать  «IP» 
о подготовке к сезону и планах команды.

ГЛАВНОЕ – НАИГРАТЬ СОСТАВ
В этом году женская волейбольная команда   «Атлант» свой 
тренировочный сбор проводила в г. Южный  на базе чем-
пионок Украины команды «Химик». По словам Бориса 
Коляды,  в ходе сбора команда проводила интенсивные тре-
нировки, а также на полную использовала представившую-
ся возможность наиграть состав. 

– Нам удалось провести спарринги с чемпионками 
Украины и одним из лидеров их чемпионата – командой 
«Орбита» из Запорожья, – пояснил Борис Коляда. – Для 
наших девчат эти игры стали хорошей школой.  К тому 
же всего в 30 километрах проводила свой сбор мозырская   
команда «Жемчужина Полесья». Одним словом, недостат-
ка практики у нас не было.

Но, по словам Бориса Коляды, команда продолжит свою 
подготовку к чемпионату РБ, участвуя в ряде междуна-
родных турниров. Сначала 6-8 сентября «Атлант» примет 
участие в турнире в чешском Оломоуце,  а затем 11-13 – в 
представительном турнире  в Польше, где будут участво-
вать 12 команд из Польши,  Германии, Норвегии и Белару-
си. Кроме «Атланта» честь нашей страны на турнире будут 
защищать мозырская «Жемчужина Полесья» и «Комму-
нальник-Могилев». 

– Завершать подготовку к чемпионату мы будем тра-
диционным домашним турниром, посвященным Дню 
машиностроителя, который пройдет  в Барановичах 19-21 
сентября, – рассказал Борис Коляда. – А уже 28-29 сентября  
«Атлант» играми с брестским «Прибужьем» возьмет старт 
в очередном чемпионате РБ по волейболу среди женских 
команд в высшей лиге. 

НОВЫЙ СЕЗОН БУДЕТ ТРУДНЫМ
После прошлого чемпионата команду, по словам  Бориса 

Коляды, покинул ряд ведущих игроков.  Так, Анастасия 
Мацуль и Надежда Малосай подписали контракты с рос-
сийскими клубами. Но если Надежда прописалась в рос-

сийской суперлиге и будет выступать за  «Протон» из г. Ба-
лаково, то Анастасия будет выступать в команде чемпио-
ната рангом пониже – высшелиговом  «Автодоре-Метаре» 
из Челябинска. Подписала контракт с «Минчанкой» и наш 
капитан Кира Якимова. 

– Заявила о своем желании уехать в Минск и одна из 
наших надежд Надежда Столяр, – пояснил Борис Коляда, 
– но у нее есть действующий контракт с клубом, и, как 
решится этот вопрос, покажет ближайшее будущее.

Что же касается новобранцев в команде, то, по словам 
Бориса Коляды, на просмотре в команде уже были две ле-
гионерки из Польши. На турнир в  Оломоуц поедет еще вос-
питанница польского волейбола. А на турнире в Польше к 
команде присоединится и еще одна представительница 
этой страны. 

– Но, в любом случае, больше двух иностранных волей-
болисток в команде не будет, – пояснил Борис Коляда.  –  В 
большем количестве держать их в команде нет смысла, 
ведь  в технической заявке на игру может быть не более 
двух легионеров. 

– В этом сезоне перед командой стоит 
одна цель – быть первыми, – говорит 
Борис Коляда, – хотя, судя по всему, кон-
куренция в этом чемпионате увеличит-
ся. Судите сами.  Минск взял себе серб-
ского тренера, вместе с которым пришли 
две сербские  легионерки, добавьте 
бывшую нашу Киру Якимову 
– и коллективчик еще тот 
получается.  Тоже касает-
ся и «Прибужья». К ним 
вернулись из России 
два ведущих игрока, 
кроме того, вышли 
из декрета еще не-
сколько хороших 
игроков. Не понес 
потерь и действу-
ющий чемпион 
«Неман-ГрГУ». 
Одним словом, 5-6 
команд  будут остро 
конкурировать за 
«место под солнцем». 
Тем интереснее  будет 
грядущий чемпионат. 

На пороге нового сезона

Дмитрий  КУЗНЕЦОВ
NEWS@INTEX-PRESS.BY

Поражением 0:1 закончился для ФК «Бара-
новичи» выездной матч в Мостах с местным 
«Неманом», состоявшийся 1 сентября в 
рамках 16-го тура чемпионата второй лиги.

Мостовчане, ведущие борьбу за второе место в чем-
пионате, сразу дали понять, кто в доме хозяин. Захва-
тив преимущество, они повели массированные атаки 
на барановичские ворота. Не случайно, уже в течение 
первых десяти минут «Неман» имел несколько ре-
альных возможностей забить. Но наши выстояли и 
сумели перевести игру в более спокойное русло. Хотя 
хозяева по-прежнему продолжали наседать, плотная 
игра в обороне ФК «Барановичи» сводила на нет все 
поползновения  противника. Отметим, что если обо-
ронялись наши на отлично, то действия в атаке не 
клеились.
Второй тайм команды начали по сценарию первого. 
Но 55-я минута привела к ломке этого сценария. 
Наш защитник Николай Алексеенко,  ведя борьбу за 
мяч с форвардом «Немана», упал на газон, при этом 
попутно коснувшись мяча рукой. Рефери назначил 
опасный штрафной в метрах шестнадцати от ворот 
Дмитрия Тарасевича. Казалось бы, массивная стенка 
из наших футболистов должна была бы отвести 
угрозу от наших ворот, но в момент выполнения 
штрафного удара она развалилась, и мяч беспрепят-
ственно влетел в ворота. Пропущенный мяч стимули-
ровал атакующие действия наших земляков, и они, 
пойдя вперед большими силами,  наконец-то стали 
создавать напряженность в штрафной мостовчан. Но, 
к концу встречи перейдя на навал, «Барановичи»  так 
ничего сделать и не смогли.
– Матч в Мостах стал наглядной демонстрацией не-
посредственного влияния неквалифицированно-
го судейства на исход игры, – рассказал главный 
тренер ФК «Барановичи» Игорь Кунаш. – Сначала 
игра с нарушением правил против нашего  защитни-
ка привела к опасному штрафному, закончившемуся 
голом. А потом при выходе нашего игрока, что назы-
вается один на один, вратарь «Немана» сыграл рукой 
за пределами штрафной, и наказание не последо-
вало. Но тем не менее мы продолжим бороться за 
пятерку, хотя игры у нас остались не из легких.

P.S. 8 сентября «Барановичи» сыграют дома с «Го-
мельжелдортрансом».

С минимальным 
счетом

naviny.by, «Белорусские новости»

Чтобы развивать футбол, нужно 40 
манежей, а не один, заявил главный тренер 
белорусской футбольной сборной Георгий 
Кондратьев на пресс-конференции 2 сентя-
бря. 

По словам тренера, даже этот единственный манеж 
открыт для футбола только два месяца в году — все 
остальное время он зарабатывает деньги проведени-
ем выставок. Кондратьев предлагает не удивляться, 
что сборная не может выиграть у финнов: в Финлян-
дии такие манежи, как в Минске, есть едва ли не в 
каждом населенном пункте. 
Одной из главных проблем белорусского футбола 
тренер считает слабую селекцию при наборе детей 
в футбольные секции. «Кто умеет грести, тот должен 
грести, а не играть в футбол», — убежден Кондратьев. 
По его мнению, система не работает, если от бело-
русских футболистов отказываются уже в Украине, не 
говоря о дальнем зарубежье. 

Кондратьев: Система 
не работает…
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но сбалансированный, да и 
желания играть ребятам не 
занимать. Однако и «Депо» 
не лыком шито. Так, тремя 
неделями ранее команда 
неожиданно оказала оже-
сточенное сопротивле-
ние лидеру первенства. 
Но борьбы не получилось. 
«Штурм»,  не обладая по-

давляющим преимуще-
ством, в плане опасных мо-
ментов серьезно превзо-
шел противника. Первый 
гол в ворота «Депо» состо-
ялся на 26-й минуте, когда 
Юрий Лицкевич с углово-
го подал мяч в штрафную, 
где голова Александра 
Бирука сделала свое дело. 

На старте второго тайма 
Дмитрий Чемерис увели-
чил голевой задел. А на 71-й 
минуте Роман Назарен-
ко, опять же головой, довел 
счет до крупного.

 «Штурм» вполне мог 
забивать и еще, но уж 
очень «Депо» старалось в 
обороне.  

Борис Коляда
 ФОТО: АРХИВ «INTEX-PRESS»
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КАЛЕЙДОСКОП

ПОЗДРАВЛЯЕМ С ДНЕМ РОЖДЕНИЯ

Полина Мишкевич. 
5 сентября исполняет-
ся 14 лет

Егор Мерзляков. 
8 сентября исполняется 
2 года

Роман Сергеев. 
2 сентября исполнилось 
5 лет

Иван Мишкевич. 
4 сентября исполняет-
ся 7 лет

Уважаемые читатели!

Ждем ваших писем по адресу: 
ул. Брестская, 224 А-4, г. Барановичи, 225406 
с пометкой «Сад-огород», «С Днем рождения»
или на электронный адрес nataliya@intex-press.by.

Высылайте фотогра-
фию будущего именин-
ника не позже чем за две 
недели до праздника. 
В письме разборчи-
во напишите его имя, 
фамилию, день и месяц 
рождения. Вложите в свое 
письмо чистый конверт с 
маркой и со своим обрат-
ным адресом. Ждем фото 
именинников.

Ренат Арцименя. 
6 сентября исполняет-
ся 1 год

Артем Макаревич. 
9 сентября исполняет-
ся 5 лет

РЕКЛАМА

Своими руками. Оригинальная деталь и 
ориентир для гостей

Забавные детали – 
именно они запоми-
наются и делают наш 
дом, сад, палисадник 
симпатичными и не 
похожими на другие. 
Украсьте свой забор 
такой вещицей, и гости 
точно не пройдут мимо.   

Солнышко
Такое светило станет не 
только необычным укра-
шением, но и оберегом 
вашего участка. 

Потребуется: обрез-
ная доска толщиной 20–30 
мм, круглые палочки ди-
аметром 12–14 мм, краска 
желтая, черная и белая, 
гвозди, клей влагостой-
кий, веревка.

Выпилите круг диаме-
тром около 30–40 см.  Об-
работайте острые края 
круга шлифовальной ма-
шинкой. В торце круга 
сделайте электродрелью 
симметричные отверстия 
для будущих лучей. Если 
диаметр палочек больше 
отверстий, обстругай-
те один конец палочки. 
Киянкой забейте палочки 
в отверстия, предвари-
тельно обмазав влаго-
стойким клеем для дерева 
концы каждой. Из остат-
ков доски  нужно выпи-
лить круглый нос, глаза 
и ботинки. Покрасьте все 

Там, где солнце…

детали. При помощи клея 
и гвоздей прикрепите нос, 
глаза и ножки. А с тыльной 
стороны круга – веревку, за 
которую будете подвеши-
вать солнышко.

Лейка
Украшение из металла 

может использоваться в 
качестве вазы для цветов, 
почтового ящика или 
ящичка для инструмента.

Потребуется: листо-
вая медь или латунь, 
белая аэрозольная краска, 
акриловая краска, губка.

Изготовьте из бумаги 
шаблон – основная часть 
лейки (задняя и перед-
няя часть в виде одной 
детали), дно и носик. Соз-
давая шаблон, сделай-
те элементы, с помощью 
которых будете соби-
рать изделие (как если 
бы вы склеивали бумаж-
ные детали) – дно должно 

иметь 2–3 «зубчика», 
носик и основная деталь 
– отгибаемый «припуск». 
Перенесите шаблон на 
лист металла и вырежьте 
детали.

Вырежьте из куска 
металла изображе-
ние крупной бабочки. 
Окрасьте его акриловы-
ми красками так, чтобы 
бабочка выделялась на 
фоне лейки. Соберите все 
детали с помощью за-
клепочника и заклепок 
подходящего размера. К 
задней части лейки при-
крепите носик, из длинной 
полоски металла сделайте 
ручку и присоедините ее 
к лейке. Окрасьте готовую 
лейку белой аэрозоль-
ной краской. Дайте слою 
краски высохнуть. Сме-
шайте акриловые краски и 
с помощью губки окрасьте 
поверхность лейки. При-
крепите бабочку.

Наталья СЕМЕНОВИЧ
NATALIYA@INTEX-PRESS.BY 

Кристина Мателен-
ко. 
9 сентября исполня-
ется 9 лет
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ДОСУГОТВЕТЫ НА 
КРОССВОРД
 В  №35

По горизонтали:
3. 45 минут в школе. 5. Пове-
ренный при переговорах. 10. 
Овощное ассорти. 15. Госу-
дарственный запас. 18. Экс-
центричные представители 
мира искусства. 19. Вечный 
победитель зла. 20. Бусины 
для метания перед свинья-
ми. 21. Причал для катеров и 
яхт. 22. Задира-скандалист. 
26. Неисправимый лжец. 27. 
Сарай для птицы. 28. Древко 
удочки. 29. Музыка для па-
радного шествия. 31. Крыльцо 
многоэтажки. 32. Членисто-
ногое на фуражке. 34. И двух-
колесная повозка, и голова 
на похмелье. 36. Изменение 
по падежам и числам. 37. Куз-
нецкий молот. 41. Серое ве-
щество для повышения IQ. 
43. Иа-Иа, друг Винни-Пуха. 
44. Королевское пианино. 45. 

Двойная норма на троих. 47. 
Родник в парке. 48. Две чет-
верки. 51. Затылок топора. 52. 
Народное название ежевики. 
53. Миллион грамм. 54. Навес 
от солнца. 56. Знаменитая 
Марианская яма. 58. Соковы-
париватель. 62. Сладость для 
гормона счастья. 66. Разрых-
литель для пресного теста. 
69. Американский смерч. 71. 
Отпечаток на плетень. 73. 
Тандем подзорной трубы. 74. 
Искушение властью. 75. Путь 
корабля и колебания валюты. 
77. Вояж в историю. 81. Укра-
шение Варвары. 82. Лысый 
ковер. 83. Термообработка 
металла. 84. Замена одних 
неисправностей другими. 
85. Брачный период рыб. 86. 
Хищница с кисточками на 
ушах. 87. Плазменная панель. 
88. Тара для выборов.

По вертикали:
1. Перьевой матрас. 2. Древ-
негреческий громовер-
жец. 3. Вступление к опере. 
4. Толчок орудия после вы-
стрела. 6. Военный караван. 
7. Деление на морском 
компасе. 8. Бывает счаст-
ливой и львиной. 9. Резная 
деревянная хата. 11. Месяц 
дураков. 12. Менеджер по 
чистоте. 13. Пятый лишний. 
14. Тара для жидкого лекар-
ства. 16. Религиозная секта. 
17. Уплотнение фундамен-
та. 23. Остров в виде кольца. 
24. Небольшой брак. 25. Тара 
для плова. 29. Флешка для 
интернета. 30. Снаряд тяже-
лоатлета. 32. Поповская ку-
рительница. 33. Пожарный 
крюк. 35. Женские летние 
сандалии. 38. Выпускник 
Хогвартса. 39. Закатанная 

склока. 40. Ортопедиче-
ский топчан. 42. Болезнен-
ная лихорадка. 46. Маневр 
«лоб в лоб». 49. Ворох из 
ромашек. 50. Силач, ко-
торому небо по плечу. 51. 
Социологическая анкета. 
55. Муж тещи. 57. Измери-
тель уровня радиации. 59. 
Магазин союзпечати. 60. 
Банная метелка. 61. Орган 
зрения противовоздуш-
ной обороны. 63. Хвоста-
тая помощница фотографа. 
64. Краска для деревьев. 
65. Бактерии для теста. 67. 
Овощ для окрошки. 68. 
«Клубочек» для туриста. 70. 
Петух-ветряк. 72. Софа для 
кур. 76. Рогатые питомцы. 
77. Философия в прессе. 78. 
Рагу с баклажанами. 79. Ры-
бы-змеи. 80. Оперная ария. 
81. Обед для четвероногих.

Звезды говорят.  Астропрогноз с 09.09 по 15.09

Дата Мероприятия Время

Выставочный зал
Выставка «Волшебный мир детства» (работы уч-ся 
студии изобразительного и декоративно-приклад-
ного искусства гимназии №1)

Краеведческий музей
Работает основная экспозиция музея, рассказываю-
щая об истории и культуре города.
Выставка «О, спорт, ты – мир!» (из фондов Барано-
вичского краеведческого музея)

Кинотеатр «Октябрь»
05.09-
09.09

05.09-
11.09

Мультфильм  в 3 D  «Гадкий Я 
2» 

11.10 

Приключенский фильм 
«Следы апостолов»

13.00

Фэнтези  «Тихоокеанский 
рубеж»

Триллер «Паранойя»

 15.00, 
21.00

17.20, 
19.10

В программе возможны изменения.
 Телефон для справок 41-25-31, 41-24-53.

Центральная городская библиотека 
имени В.П. Тавлая

сен-
тябрь

«Летуценніцы» – презентация 
худ. работ учеников 8–9 кл. 
ОСШ №15, выполненных в 
технике батик

08.09 Настольные игры для взрослых 
и детей. Читальный зал 
литературы по искусству  (вход 
свободный)

12.00- 
19.00

Справки по тел. 41-25-36.

Дом культуры железнодорожников
06.09 Танцевально-развлекательная 

программа в клубе знакомств 
«Кому за…»

19.00

Приглашаем в клуб любителей восточного танца 
«Амали»,  понедельник, вторник, четверг, 
пятница, 17.30, 18.45. Тел. 8-029-304-66-53, 8-029-257-
28-73.
С 1 сентября 2013 г. проводится набор в кружок цы-
ганского танца (справки по тел. 8-029-304-66-53, 
8-029-257-28-73).

Справки по тел. 49-32-62, 49-21-64.

АФИША ВЫХОДНОГО ДНЯ

ОВЕН (21.03-20.04). Неделя повышенной подвижности, в том 
числе интеллектуальной. Находятся удачные решения в трудных ситу-
ациях, вы оказываетесь в нужном месте. Удачными будут поездки этой 
недели. Благоприятный день – среда, неблагоприятный – вторник.

ТЕЛЕЦ (21.04-21.05). Энергичная и интересная неделя, полная 
новых лиц и новых идей. Вы способны принимать нестандартные и не-
ожиданные решения, за счет чего получаете преимущества и завоевы-
ваете больше симпатий. Хороший период для обновления личных от-
ношений. Благоприятный день – четверг, неблагоприятный – среда.

БЛИЗНЕЦЫ (22.05-21.06). Отрешитесь от старого мира и 
отряхнитесь от досадных и мешающих вам препятствий. Работа даст 
возможность проявить себя в новом качестве. Выходные проведите с 
семьей на природе, это даст вам энергетический заряд на неделю. Бла-
гоприятный день – вторник, неблагоприятный – среда.

РАК (22.06-23.07). Немало возможностей осуществить задуманное 
в сфере профессионального роста. Можно получить высокую протекцию, 
в рабочем пространстве ситуация меняется явно в вашу пользу. Отличная 
неделя для налаживания более близких отношений с тем, кто вызывает ваш 
интерес. Благоприятный день – суббота, неблагоприятный – понедельник.

ЛЕВ (24.07-23.08). Неделя благоприятна для начала кардиналь-
ных изменений на работе. Можно услышать неожиданные и весьма 
привлекательные новые предложения. В личной сфере вы получаете 
возможность укрепить свои позиции, обстановка располагает к миру и 
любви. Благоприятный день – среда, неблагоприятный – понедельник.

ДЕВА (24.08-23.09). Хорошая неделя для тех, кто склонен ис-
пользовать дипломатию и гибкость в решении сложных вопросов. 
Умело проведенные переговоры поднимут на качественно другой 
уровень ваш имидж и реальные доходы. Можно мирным путем дого-
вориться в конфликтных ситуациях с супругом о взаимно приемлемом 
решении. Благоприятный день – среда, неблагоприятный – пятница.

ВЕСЫ (24.09-23.10). Наблюдается тенденция к улучшению 
условий труда  одновременно с возрастающими требованиями к вам. 
Видимо, зря платить деньги вам никто не собирается. Впрочем, напря-
женная работа пойдет вам же на пользу в будущем. Благоприятный 
день –  пятница, неблагоприятный  – понедельник.

СКОРПИОН (24.10-22.11). Неделя сулит благоприятные возмож-
ности для тех, кто настроен что-то изменить в личной жизни. Активность и 
оптимистический стиль поведения будут хорошо восприняты с теми,  с кем 
вы работаете. Благоприятный день – вторник, неблагоприятный  – четверг.

СТРЕЛЕЦ (23.11-21.12). Придется шевелиться и быть растороп-
ным, чтобы не упустить свой шанс. Приготовьтесь, на всякий случай, к 
возможности поворота вашей жизни в более активное русло. В выход-
ные переждите бурю в тихой гавани. Благоприятный день – среда, не-
благоприятный – пятница. 

КОЗЕРОГ (22.12-20.01). Текущая работа поглотит вас без 
остатка. Это будет касаться и профессиональной деятельности, и до-
машних дел. Можете смело  затевать ремонт и обновлять свой гарде-
роб. Благоприятный день – четверг, неблагоприятный – вторник.

ВОДОЛЕЙ (21.01-19.02). Вероятно временное напряжение, 
это может затронуть работу и доходы от нее. Вы способны своими 
силами решить накопившиеся проблемы, при этом можете рассчиты-
вать на лояльное отношение вышестоящих и на поддержку со стороны 
партнера. Обратят на себя внимание ваши дети со своими потребностя-
ми. Благоприятный день – четверг, неблагоприятный – пятница.

РЫБЫ (20.02-20.03). Прислушивайтесь к мнению окру-
жающих вас людей, но не все они будут объективны и добро-
желательны. Вы будете способны отфильтровать нужную вам 
информацию. Потребности и нужды семьи также займут ваше 
время. Благоприятный день – понедельник, неблагоприятный 
– вторник.

По горизонтали: 3. Шаль. 5. Пустырник. 10. Клуб. 15. Маршал. 18. Рюкзак. 19. Сауна. 20. Антей. 21. Утка. 22. Скептик. 26. Ария. 27. 
Саженки. 28. Линейка. 29. Гриб. 31. Тренинг. 32. Босс. 34. Вымысел. 36. Профессор. 37. Записка. 41. Слог. 43. Лихач. 44. Осада. 45. Ёлка. 
47. Матрос. 48. Чепуха. 51. Воск. 52. Дверь. 53. Цзинь. 54. Кокс. 56. Глухарь. 58. Взяточник. 62. Секунда. 66. Сноп. 69. Сумерки. 71. Алла. 73. 
Заговор. 74. Маникюр. 75. Счет. 77. Прононс. 81. Фетр. 82. Телка. 83. Титул. 84. Шедевр. 85. Низина. 86. Идея. 87. Чиполлино. 88. Юнга.  
По вертикали: 1. Партер. 2. Юшка. 3. Шлепанцы. 4. Льстец. 6. Ужас. 7. Туше. 8. Рост. 9. Ирак. 11. Лайнер. 12. Брокколи. 13. Икра. 14. Хариус. 
16. Вулкан. 17. Оттиск. 23. Карло. 24. Пение. 25. Износ. 29. Гумус. 30. Брызги. 32. Боксер. 33. Соска. 35. Спиртовка. 38. Подгузник. 39. Счастье. 
40. Горчица. 42. Лассо. 46. Кусок. 49. Скальп. 50. Скидка. 51. Взнос. 55. Ступа. 57. Харакири. 59. Ягуар. 60. Океан. 61. Никон. 63. Уключина. 
64. Кровля. 65. Пуанты. 67. Ночлег. 68. Портье. 70. Биплан. 72. Латынь. 76. Трек. 77. Пари. 78. Окно. 79. Овал. 80. Стон. 81. Фаза.

Городской Дом культуры

06.09

08.09

09.09, 
11.09
11.09
11.09

Заседание клуба «Ветеран» 16.00

Заседание клуба коллекцио-
неров
Заседание клуба «Беспокойные 
сердца»
Заседание клуба «Лира»
Заседание клуба «Ваганты»

10.00

16.00

15.00
19.00

Телефон для справок 41-24-44, 41-25-01.

Дворец культуры «Текстильщик»

05.09 День открытых дверей

30.09 Концерт Анны Шаркуновой 
(Беларусь) 

Дворец культуры «Текстиль-
щик» объявляет набор в группу 
шейпинга. Справки по тел. 47-
16-78, 8-029-525-18-69.

18.30

Телефон для справок 47-16-78, 723-87-59 МТС, 654-33-65 Вел.
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